
Trabajadores eventuales 
de la oficina operadora de 
la Comisión de Agua del 
Estado de Veracruz (CAEV), 
solicitaron la intervención 
del gobierno estatal ante 

la negativa de pago de 
prestaciones de fin de año 
como el aguinaldo.

El pasado 20 de diciembre 
fue la fecha límite para 
el pago de aguinaldos y 

demás prestaciones de ley 
a los trabajadores, esto de 
acuerdo con el artículo 
87 de la Ley Federal del 
Trabajo, que indica que  
los trabajadores tienen 

derecho a un aguinaldo 
anual que deberá pagarse 
a más tardar los 20 de 
diciembre, y que es 
equivalente a 15 días de 
salario como mínimo. P.3A    

 

Intentan ejecutar a 
encargado de bar  
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Fuga de gas en La Parroquia  
causa alarma en el centro de 

Xalapa P.5B

Xalapeños caen en la clásica 
broma de los boleros en el Día de 

los Inocentes P.5B

Se perfila fin de año frío; ingresa 
norte con lluvias y neblina P.6B

Colisión en cadena de más de 200 
coches en el centro de China por 

la niebla; un muerto P.4B

Las vacaciones de fin de 
año golpeó severamente los 
ingresos de los trabajadores 
del volante, en especial 
en de los taxistas, quienes 
sufren bajas de hasta el 50 
por ciento en sus actividad, 
debido a que los alumnos de 
todos los niveles educativos 
están en periodo de receso 
escolar.

De acuerdo con 
los ruleteros  la nula 
actividad que hay en los 
centros educativos, afecta 
directamente sus ingresos 
ya que los estudiantes 
representan para los taxistas 
más del 60 por ciento de 
sus entradas económicas, 
pero al no haber clases ese 
porcentaje no existe. P.2A

Abarrotado luce el centro 
histórico por turismo 
regional y nacional que 
disfruta de las fiestas de 
fin de año y aprovecha los 
atractivos que ofrece el 
programa Orgullo Navideño 
en su cuarta edición y que 
por segundo año consecutivo 
se presenta aquí en Papantla.

La pista de hielo, el 
corredor gastronómico, la 
iluminación del parque 
Israel C. Téllez, el árbol 
navideño, el nacimiento 
y el programa de eventos 
culturales, forman parte 
de los atractivos que unen 
a la familia papanteca y sus 
visitantes. P.8B

Persiste CAEV con el pago de 
aguinaldo a sus trabajadores 

Vacaciones 
pega al gremio 

de taxistas  

Turismo sigue 
disfrutando 
del “Orgullo 
Navideño”

Jueves 29 
Diciembre.2022

Año 20,  Número 7942 

Al cierre del año 2022, el Ayuntamiento de Poza Rica que preside el alcalde Fernando Remes Garza ha 
demostrado con hechos el compromiso que tiene con la ciudadanía en materia de salud, acercado servicio 
médicos gratuitos a quienes más los necesitan. Como resultado de un trabajo coordinado de la Regiduría 

Séptima y la Dirección de Salud, durante el año se han otorgado un total de 16,980 servicios a la población en 
general. P.3A

REDACCIÓN NORESTE  
Poza Rica, Veracruz  

Durante el año se otorgaron 16,980 servicios gratuitos.

Poza Rica, Ver.                                                                                        
Precio $8.00

Pozarricenses 
cuenta con un 
Ayuntamiento 

atento a su 
salud
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Hospitales y Centros de 
Salud no se detienen en 
temporada vacacional 

Vacaciones de estudiantes 
pega al gremio de taxistas  

ISAAC CARBALLO 
Poza Rica, Veracruz  

La Jurisdicción 
Sanitaria Número 3 
informó que, durante 

las fiestas decembrina, 
tanto los Centros de Salud 
como las unidades médicas 
laboran de manera normal, 
pues afirmaron que pese 
a que en la mayoría de los 
centros se trabajó se otorgan 
vacaciones a los empleados, 
en cuanto a los Servicios 
de Salud de Veracruz las 
atenciones no se paran. 

La dependencia 
informó que es durante 
esta temporada vacacional 
de fin de año, cuando 
incrementan las atenciones 
en los hospitales de la 
ciudad, principalmente por 
cuadros respiratorios, pero 
también por accidentes 
automovilísticos, entre 
otros padecimientos. 

Es por ello que en 
sitios como en el Hospital 
Regional de Poza Rica, los 
servicios no se paralizan 
durante las festividades, por 
el contrario se refuerzan y 
se tienen listos, para atender 
a las y los veracruzanos, que 
requieran en cualquiera de 
las unidades médicas en el 
estado. 

Recordaron que 
los Hospitales estarán 
brindando servicios de 
urgencias, hospitalización, 
laboratorio, Rayos X y 
consultas de especialidades; 
mientras que los Centros 
de Salud laborarán en sus 
horarios habituales (en 
turno matutino), dando 
atenciones del programa 
de vacunación universal, 
consulta de niño sano, 
control prenatal, control de 
pacientes con enfermedades 
crónico-degenerativas y 
los diferentes programas 
implementados por 

ISAAC CARBALLO 
Poza Rica, Veracruz  

Las vacaciones de 
fin de año golpeó 
severamente los 

ingresos de los trabajadores 
del volante, en especial 
en de los taxistas, quienes 
sufren bajas de hasta el 50 

Servicios de Salud de 
Veracruz.

Es importante 
mencionar que, ante 
el repunte de casos de 
Coronavirus en este 
municipio y la región, 
se recomienda a los 
ciudadanos aplicar las 
medidas sanitarias para 
prevenir contagios como el 
uso de cubrebocas, y evitar 
el asistir a eventos masivos, 
pero en los casos de 
presentar síntomas, deben 
acudir a la unidad médica 
más cercana.

por ciento en sus actividad, 
debido a que los alumnos de 
todos los niveles educativos 
están en periodo de receso 
escolar.

De acuerdo con 
los ruleteros  la nula 
actividad que hay en los 
centros educativos, afecta 
directamente sus ingresos 

ya que los estudiantes 
representan para los taxistas 
más del 60 por ciento de 
sus entradas económicas, 
pero al no haber clases ese 
porcentaje no existe.

Destacaron que, desde 
que iniciaron los días de 
asueto, su actividad ha 
bajado en más del 50 por 

ciento, es decir, quienes en 
días normales percibían 
ganancias de 500 a 700 pesos, 
durante la primera semana 
de vacaciones no sacaron 
ni siquiera lo suficiente 
para pagar el “diario” que 
deben pagar al dueño de las 
unidades.

Aunado a lo anterior 
los taxistas también deben 
lidiar con las inclemencias 
del tiempo, ya que durante 
los días que amanece 
lloviendo aunque sea 
mínimamente, genera que 
los ciudadanos piensen 
dos veces para salir de sus 

hogares, por lo que subsisten 
con el poco pasaje que todos 
los días sale a trabajar.

En una ciudad donde el 
parque vehicular de taxistas 
es sumamente alto, no hay 
pasaje y los gasolinazos 
están a la orden del día, los 
trabajadores del volante 
deben laborar durante 
jornadas superiores a las 12 
horas, para lograr obtener 
los ingresos suficientes 
para pagar la gasolina que 
consumen diariamente, 
aportar el “diario” al patrón 
y sacar el sustento diario 
para sus familias.



Durante el año se otorgaron 16,980 servicios gratuitos.

Persiste CAEV con el pago de 
aguinaldo a sus trabajadores 

Pozarricenses cuenta 
con un Ayuntamiento 

atento a su salud

www.noreste.net Ciudad 3 a
Jueves 29.12.2022

REDACCIÓN NORESTE 
Poza Rica, Veracruz 

Al cierre del año 2022, 
el Ayuntamiento de 
Poza Rica que preside 

el alcalde Fernando Remes 
Garza ha demostrado con 
hechos el compromiso que 
tiene con la ciudadanía en 
materia de salud, acercado 
servicio médicos gratuitos 
a quienes más los necesitan.

Como resultado de un 
trabajo coordinado de la 
Regiduría Séptima y la 
Dirección de Salud, durante 
el año se han otorgado un 
total de 16,980 servicios 
a la población en general, 
de los cuales 6,780 fueron 
por medio de las Brigadas 
de Salud a mercados 
municipales y zonas en 
situación de vulnerabilidad.

Por parte del Módulo 
de Salud Móvil, ubicado en 
la explanada del Palacio 
Municipal, se logró 
otorgar 8,300 servicios 
gracias a los esfuerzos de 
la administración actual 
por mejorar y reforzar 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

Trabajadores eventuales 
de la oficina operadora 
de la Comisión de 

Agua del Estado de Veracruz 
(CAEV), solicitaron la 
intervención del gobierno 
estatal ante la negativa de 
pago de prestaciones de fin 
de año como el aguinaldo.

El pasado 20 de diciembre 
fue la fecha límite para 
el pago de aguinaldos y 
demás prestaciones de ley 
a los trabajadores, esto de 
acuerdo con el artículo 
87 de la Ley Federal del 
Trabajo, que indica que los 
trabajadores tienen derecho 
a un aguinaldo anual que 
deberá pagarse a más tardar 
los 20 de diciembre, y que 
es equivalente a 15 días de 
salario como mínimo.

Sin embargo, subrayaron 
que existe una negativa 
de la oficina operadora de 
la CAEV, para finiquitar 
esta clase de prestaciones 
obligatorias para el patrón, 
por lo que los trabajadores 

su operatividad, como la 
adquisición de la traila, una 
ambulancia de emergencias 
nueva totalmente equipada, 
misma que dio atención 
prehospitalaria a 400 

personas.
Entre los servicios 

médicos gratuitos que el 
Ayuntamiento proporcionó 
para las y los pozarricenses 
se destacan consultas 

médicas, vacunación contra 
influenza y hepatitis; 
estudios especializados 
en la salud de la mujer; 
naturopatía y atención a la 
salud de la niñez.

aseguran que podrían 
proceder de manera legal.

De acuerdo con los 
trabajadores, la CAEV 
subraya que no ha cumplido 
con esta prestación por la 
insuficiencia de recursos, 
aunque señalan que la 
dependencia está logrando 
buenos ingresos en estas 
últimas semanas  a través del 
programa de regulación.

Cabe mencionar que 

el pago de aguinaldo les 
corresponde a todos los 
trabajadores, ya sean de 
base, confianza, de planta, 
sindicalizados, por obra 
o tiempo determinado, 
temporada, por tiempo 
indeterminado sujeto 
a prueba o sujeto a 
capacitación inicial, 
eventuales, comisionistas, 
agentes de comercio, de 
seguro, vendedores, etc.
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Instancia de la mujer trabajarán con nuevas alternativas en el 2023

En el municipio persiste el índice de este problema, donde continuarán las pláticas

www.noreste.net 

Mujeres no estarán solas 

Alertan por rabia bovina

JESÚS ALAN MENDOZA 
Tihuatlán, Veracruz 

Ante el existente 
registro en el maltrato 
físico y verbal 

hacia el sexo femenino, 
durante el 2023 en el área 
de la instancia de la mujer 
continuaran trabajando 
de manera coordinada 
con el DIF Municipal, 
Jurisdicción Sanitaria N°3 
y dependencias a fines 
para reforzar la cultura 
preventiva en este sector 
que es de prioridad.

La regidora segunda, 
Mónica Claudio Casados, 
dijo, que la actual 
administración este 
año trabajó de lleno con 
personas que viven bajo 
maltrato y otras acciones, 
por lo que se realiza el 
máximo de los esfuerzos 
para erradicar esta 
incidencia, especialmente 
en las comunidades y 
sectores vulnerables.

Precisó, en el caso del 
DIF seguirán trabajando 
en coordinación con la 
Procuraduría en la Defensa 

JESÚS ALAN MENDOZA 
Tihuatlán, Veracruz 

Ante el rumor por la 
circulación de un 
video sobre alerta 

de rabia bovina en la zona, 
la asociación ganadera de 
Tihuatlán ha emitido un 
comunicado con sus socios o 
productores independientes 
para que informen si 
presentan algún caso en 

sus hatos ganaderos a fin 
de aplicar las medidas 
preventivas pertinentes.

Ante ello deben 
notificarlo al teléfono de la 
asociación, 746 84-303-70 o 
en su caso al 2281-2499-75 
con el coordinador estatal 
de campañas zoosanitarias 
del estado de Veracruz, 
Carlos Martínez, ya el 
problema del derrengue se 
pueda controlar a tiempo.

“Hasta el momento 
se mantiene un clima 
tranquilo con la mayoría 
de los socios de la 
asociación ganadera local, 
quienes enfrentan la 
temporada invernal con 
el almacenamiento de 
alimento, atención de salud 
de sus animales, entre otros 
factores que siempre se 
registran durante el fin de 
año”, dijo el presidente del 

del Menor y la Familia, 
donde se conforman grupos 
para brindar ayuda mutua 
a mujeres de la cabecera 
municipal, sectores 
vulnerables y comunidades, 
de ahí que con estas 

acciones han sido factibles 
las pláticas y conferencias 
sobre la prevención en el 
maltrato y violencia de 
género.

En estas actividades 
fueron considerados 

los agentes y subagentes 
municipales, los cuales 
son el enlace para detectar 
algunos casos de violencia 
que se registran en sus 
comunidades, así como en 
la aportación de posibles 

soluciones mediante cursos 
y talleres en las escuelas.

Finalmente comentó, 
que la mayoría de las 
mujeres en este municipio 
están siendo víctimas 
de maltrato familiar 

sin saberlo, por lo que el 
objetivo de estas pláticas 
y la atención permanente, 
son para hacer conciencia 
de su situación y evitar que 
sigan formando parte de las 
cifras y pocas denuncias.

organismo, Cesar Esquitin 
González.

Indicó, durante todo 
el 2022 se trabajó en 
acciones sanitarias con 
los hatos ganaderos del 
municipio, precisamente 

para protegerlos y evitar 
este tipo de problema de 
la rabia bovina, del cual al 
momento solo prevalece el 
rumor de su presencia.

Agregó, al momento se 
mantienen al pendiente 

de cualquier situación 
que se llegara a presentar, 
donde existe coordinación 
con todas las instancias 
preventivas del municipio, 
la región y el estado de 
Veracruz.
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Miles fueron afectadas por el pasado huracán Grace 

Gestionan la luz, agua y regularización de sus locales

En varias zonas de Tihuatlán 

Un éxito reparación 
de luminarias 

No se detienen en el 
mercado socialista 

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz      

Por lo menos 70 
comerciantes del 
mercado socialista 

continúan trabajando para 
lograr más mejoras con el 
proyecto de electrificación, 
agua, y la regularización de 
sus locales donde venden una 
gran variedad de productos 
para el público de cabecera y 
comunidades aledañas.

Responsables de 
alumbrado público, 
refieren que la disposición 
del alcalde Leobardo 
Gómez González fue de 
agilizar todos los días 
la rehabilitación de las 

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz      

Fueron miles de 
luminarias las que 
durante el impacto 

del huracán Grace el 

pasado 21 de agosto del 
2021 resultaron afectadas, 
las cuales poco a poco se 
fueron rehabilitando y a la 
fecha se ha trabajado con 
éxito en gran parte de este 
servicio público.

Al respecto, la dirigente 
del mercado Socialista, 
Elizabeth Juárez Ramírez, 
dio a conocer, que ya han 
dialogado con autoridades 
municipales, con el principal 
objetivo de solicitarles 
el apoyo para  mejorar el 
mercadito, del cual han dado 
todo tipo de facilidades para 
las acciones y trámites que se 
han realizado.

El avance del centro de 
abastos, se refleja en el interés 

de la mayoría de los locatarios 
al realizar los trámites ante el 
Sistema de Administración 
Tributaria (SAT), actividad 
para obtener el RFC y con 
ello emprender créditos y la 
responsabilidad de efectuar 
los pagos de impuestos, entre 
otras obligaciones de las que 
están conscientes que deben 
cumplir.

“Sin embargo para 
solicitar ayuda también se 
debe responder, de ahí que 
es el compromiso de los 
comerciantes del mercado 
socialista, donde con esfuerzo 
vienen luchando para 
obtener la energía eléctrica, 
agua y otros beneficios de sus 
locales, lo que sin duda daría 
mayor seguridad en su área”, 
externó.

Concluyó, aunque sus 
ventas no han sido favorables 
en estas fechas de fin de año, 
la mayoría viene trabajando 
con mucho esfuerzo para 
subsistir y poder obtener 
el ingreso deseado, de 
ahí el compromiso de 
responsabilidad que vienen 
desarrollando.

lámparas tanto en cabecera 
municipal, zona conurbada 
y las 84 comunidades.

“Fue una cantidad 
elevada, sin embargo se 
destinaron recursos para 
recuperar el servicio de 
alumbrado, principalmente 
en calles y los bulevares 
existentes en Tihuatlán, 
lo que permitió erradicar 

zonas que se encontraban 
en la oscuridad”, expresan.

Mencionan, la actividad 
de rehabilitación se 
desarrolló más en la zona 
conurbada y localidades 
aledañas, lugares cercanos 
a Poza Rica, que fue donde 
pego más fuerte el impacto 
del huracán Grace en el 
2021, sin embargo el apoyo 

de los agentes municipales 
también fue esencial.

Agregan que durante 
ese tiempo realizaron un 
censo de los desperfectos 
registrados en el alumbrado 
público, de ahí que personal 
del área precedía recorrer 
los sectores o localidades 
con la mayor seguridad para 
el proceso de reparación.
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Los criterios emitidos en esta sección son responsabilidad única de sus autores

Tras la verdad 

Algo más que palabras

Acertijos 

Retomado de El Financiero por su buen humor

“Es verdad que lo que más teme la gente es dar un paso nuevo, 
pero con el inicio de un diferente tiempo, deberíamos entonar 

también otros lenguajes, como el del corazón”.

Se va diciembre, y sí me 
gustó pa que te vayas, 
como dijera la canción, 

también me gustó para hacer 
el recuento de los daños. 
Esta ciudad, Orizaba, fue 
castigada por el gobernador y 
su Congreso y sus diputados, 
donde Morena tiene 
mayoría, y nos han dejado 
como al rey Tojo: to-jo-
didos, pues según el alcalde 
JM10, de los 990 millones 
que solicitó, sólo recibirá 547 
millones de participaciones 
federales, por debajo de lo 
que recibirán ayuntamientos 
como el de Córdoba, 
Papantla y Tuxpan. Declaró: 
“Lo que puedes pensar es 
que se está castigando a 
la ciudad de Orizaba”. La 
ciudad chayotera quedó en 
el décimo lugar de ese top 

Cualquiera puede ser el 
presunto responsable 
del atentado en contra 

de Ciro Gómez Leyva, menos 
el gobierno de AMLO. Certeza 
jurídica la declaración del 
presidente de la República. 

¡Bárbaro el cinismo de 
Andrés López Obrador! 

¿Quién en su sano juicio 
se auto excluye de la probable 
responsabilidad del atentado 
en contra del periodista? Ah, 
pero cualquiera, fuera del 
círculo de la 4T, puede ser el 
culpable. Incluso planteó la 
hipótesis del autoatentado para 
perjudicar a su gobierno. 

Digno de un serio y 
profundo estudio psicológico 
y psiquiátrico de la 
esquizofrénica personalidad 
del presidente López. 

Es tanto su ocio, que en 
una de tantas mañaneras 
incitó a que lo denuncien con 
quien quieran, incluso con 
el gobierno de España o con 
Joe Biden. Así de irracional 
el pensamiento de AMLO, 
mientras descuida los grandes 
problemas y teje abiertamente 
sus redes para apoderarse del 
control de la SCJN, por medio 
de su enviada, la ministra 

Es el momento de los 
buenos deseos, de 
alumbrar nuevos 

horizontes con el alma serena 
y la confianza puesta en el 
futuro, de hablar claro y 
profundo a la hora de formular 
la seguridad de la genealogía 
humana, conciliando y 
reconciliando pulsos y latidos; 
y, así, poder sostener la lámpara 
de los días, para ver claro e 
indicar el buen camino a 
tomar. Nos toca comenzar 
de nuevo con los dones de la 
clarividencia, con el tesón y 
la fortaleza necesaria, para no 
derrumbarse y alcanzar cuanto 
antes la meta de la concordia. 
Lo importante es avivar los 
sentimientos, acogerse y 
renovarse, formar parte de 
esa entrega justa y efectiva 
de asistencia humanitaria. 
Desde luego, nunca es tarde 
para cambiar de ruta y estar 
en disposición de donarse, 
dejando atrás la lógica del 
egoísmo y de la violencia, si en 
verdad queremos reconstruir 
juntos la verdadera civilización 
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Orizaba 
castigada

Bárbaro cinismo 
el de AMLO

Comencemos 
de nuevo

GILBERTO HAAZ DIEZ 

HÉCTOR PARRA 

VÍCTOR CORCOBA HERRERO

ten, y los dos municipios 
campeones fueron Veracruz 
y Xalapa. Córdoba recibirá 
655 millones. El alcalde 
cree y asegura que es un 
castigo por no ser de Morena, 
pero que con todo y eso 
saldrán adelante porque, 
¿Qué creen? Esta ciudad 
se está convirtiendo en un 
torbellino de turistas, no 
hay fin de semana que la 
hotelería no festeje la alta 
ocupación y la restaurantería 
pegue de gritos de júbilo, es 
una ciudad que no tiene mar, 
pero tiene altas montañas, 

áreas verdes, a veces neblina 
como en Londres y tiene 
turismo de nieve, con la 
visita al Pico de Orizaba, 
o sea, Suiza nos queda 
chiquita, como presume 
AMLO de que México 
tendría el sistema de salud 
de Dinamarca, pero no dijo 
si el país o un pueblito por 
aquí centroamericano. Y en 
Orizaba llegó ya la apertura 
de Casavegas, donde hay de 
todo y con medida: 9 bares, 
restaurantes, Casa de la 
Tortura, castillos Medievales 
y duelo de escuderos con sus 

caballos pura sangre, y no 
tarda y llega el Tobogán de 
la Montaña, vengan porque 
Casavegas es un cuento y hay 
que saber contarlo. 

LLEGA LA 
NOCHEBUENA 

Hoy es Nochebuena y 
mañana Navidad. El corrido 
embajador de México en 
Perú llegó a la mañanera, 
a que el presidente AMLO 
lo apapachara y le dijera: 
tranquilo, de peores lugares 
nos han corrido, como dijera 
Kamalucas, un filósofo de mi 
pueblo, que descansa en paz. 

Nos corrieron por metiches, 
el embajador, Pablo Monroy 
llegó con su carita de ‘yo no 
fui’, y era muy cierto, el que 
fue el culpable es el mismo 
presidente que atizó ese 
fuego y dijo que no rompían 
relaciones, porque se 
necesitaba a la embajada para 
proteger a los mexicanos que 
allá viven, mentira, no tardan 
y los peruanos nos dicen 
estás qué te vas y te vas y no 
te has ido, entonces, cuando 
ellos rompan relaciones con 
nosotros, después de salir 
con nuestros cachivaches 
como la selección mexicana 
cuando la expulsaron de 
Qatar, eliminada, se tendrá 
que buscar un país tercero 
para que responda por los 
asuntos diplomáticos de 
México en Perú, así son esa 
cosas de las relaciones. Y 
como dijera Juan Gabriel, 
pero qué necesidad tenía 
el presidente AMLO de 
hacerle una llamada de 
atención al poderoso Joe 
Biden, cuando recibió en la 
Casa Blanca al ucraniano 
Zelensky, que es un héroe 
en el mundo por aguantar 
la metralla de los jodedores 

rusos, y cuando Biden le 
fijó que era bienvenido a 
América, AMLO lo reprobó 
y le corrigió el discurso, 
como maestro de escuela a 
alumno tonto, le dijo que no 
es América, que son Estados 
Unidos de Norteamérica, 
porque América somos 
muchos, incluidos Perú 
y Venezuela y sus amigos 
nicaragüenses, uno piensa 
qué el presidente no tiene 
mejores cosas qué hacer que 
estarle jalando la cola al tigre 
para que, cuando despierte, 
nos dé un zarpazo como lo 
hizo Donald

Trump y en una mañana 
nos aquietó amenazando 
el fijar aranceles si no 
parábamos la migración 
hacia Estados Unidos, y 
AMLO y Ebrard les entró 
el cus cus y jalaron a 100 
mil soldados (eso presumía 
Trump), para cuidar la 
frontera. Biden es de otro 
tipo, es gente decente, no es el 
camorrero de la secundaria 
que, en cuanto te lo 
encontrabas, o  te surtía o se 
surtían, pero qué necesidad. 

Esta es opinión personal 
del columnista

del amor. Amar, sin duda, 
es nuestra gran asignatura 
pendiente. Debemos aprender 
a hacerlo. Nos lo merecemos 
como ese sol que nace cada día.

Ciertamente, nos incumbe 
a todos, en este rumbo 
existencial, salvar vidas. 
En todos los continentes 
hay multitud de desastres, 
muchos de ellos causados por 
nosotros mismos, por nuestros 
propios sistemas de relación 
o de actividad humana. 
Ahora bien, nunca es tarde  
para enmendar situaciones. 
Siempre se ha dicho: querer es 
poder. Pongámoslo en práctica,  
y aunque los científicos 
coincidan en observar que 
el clima está cambiando en 
todos los rincones del planeta, 

o percibamos como las 
contiendas se extienden por el 
mundo, no podemos cerrar los 
ojos a ese espacio silvestre que 
nos ha regalado incalculables 
beneficios para la salud,  ni 
tampoco tapar los oídos al grito 
de esa gente que sufre bajo las 
bombas, o dejar de extender 
la mano para brindar un 
trozo de aliento a tanta gente 
desfavorecida, necesitada de 
pan, pero también de abrazos. 
Es verdad que lo que más 
teme la gente es dar un paso 
nuevo, pero con el inicio de un 
diferente tiempo, deberíamos 
entonar también otros 
lenguajes, como el del corazón.

Sea como fuere, no tenemos 
tiempo que perder. Hoy 
más que nunca necesitamos 

regresar a ese espacio 
armónico, lo que nos exige 
abrirnos a la verdad, que es lo 
que nos imprime la verdadera 
paz consigo mismo. En efecto, 
las huellas pasadas  nos dejan en 
herencia, sobre todo, un aviso: 
Con la guerra, la humanidad 
en su conjunto, es la que pierde. 
Ojalá aprendamos a rectificar, 
y en este inicio de temporada 
anual, hagamos el propósito 
de garantizar el respeto de la 
dignidad de la persona y sus 
derechos inalienables. Habrá 
quietud en la tierra, si en verdad 
sabemos redescubrir nuestras 
originarias raíces, la de ser 
una sola familia, irradiada 
bajo el abecedario de una 
morada y un morar, fundado 
en los valores de la justicia, 

la igualdad y la solidaridad. 
Por eso, es vital un cambio 
radical de configuración; ante 
todo debe prevalecer el bien 
de la sociedad y no el bien 
particular de un determinado 
poder dominador, que todo lo 
concreta en batallas inútiles.

En este sentido, resulta 
obligado interrogarse, cada 
cual desde su interior, sobre 
este cotidiano sufrimiento 
humano, que lo hemos hecho 
habitual en nuestras vidas. 
Evidentemente, tenemos que 
rebelarnos, cultivar otras 
expresiones, sentir otros 
respetos y encauzar el peso 
de la angustia y de la soledad, 
con otro espíritu más celeste 
que mundano. Seguro que 
lo podemos conseguir. Lo 
único que nos hace falta es 
ejemplarizar nuestros andares, 
sobre todo si queremos superar 
los inhumanos componentes 
que, para desgracia de todos, se 
laboran en favor de contiendas 
absurdas, de veras crueles. Tan 
solo, el espíritu apaciguador 
aminora las fuerzas de la 
división, uniendo a los débiles 
y a los fuertes en la senda 
de la confluencia, a través 
de un horizonte en diálogo 
responsable y sincero. Al fin 
y al cabo, lo importante es 
encontrar soluciones para 
entenderse y, al tiempo, poder 
sumar fuerzas para garantizar 
la seguridad y el bienestar 
de todos, que es lo que 

Yasmin Esquivel, esposa de 
José María Riobó, uno de sus 
principales operadores de los 
contratos públicos que no se 
licitan; la quiere para presidir 
la SCJN. 

¿Con qué autoridad se 
puede denunciar penalmente 
al presidente López Obrador? 
Si tiene controlada a Claudia 
Sheinbaum, a su fiscal 
Ernestina Godoy y al Fiscal 
General Alejandro Gertz 
¿Con quién? ¡No hay autoridad 
legal que pueda investigar al 
delincuente que se autoexcluye 
de responsabilidad! 

La materia escatológica 
salta por todos lados en 
el gobierno de la 4T y el 
presidente López, siempre 
a la defensiva, culpando a 
todos de sus perversidades e 
ineptitudes. 

Pronto olvidó “barrer las 
escaleras”, todo por dedicarse 
en las conferencias mañaneras 
a generar enconos, divisiones, 
acusaciones, vituperios, 
descalificaciones y olvida su 
obligación de generar buena 
gobernabilidad en el país. Y, por 
supuesto, también se dedica a 

proteger a cuanto funcionario 
delincuente abusa de sus 
atribuciones o se roba dinero 
del presupuesto ¡El colmo del 
cinismo! Sus hermanos, son un 
claro ejemplo del contubernio 
oficial. 

Es tan generoso y libertario, 
que solo a él lo “atacan” los 
medios como a nadie ¿Cuándo 
criticaron a Peña o a Calderón? 
Dice el engañoso presidente. 
Los serviles de inmediato se 
suman y piden que cesen las 

campañas de hostigamiento 
en contra del presidente. 
El senador suplente Cesar 
Cravioto, suplica a los medios y 
periodistas que ya no critiquen 
a su presidente. 

Nunca como ahora un 
presidente de la República se 
había dedicado a desinformar, 
a engañar, a delinquir, a culpar 
a todos de sus miserias. Inaudita 
la pésima y negativa actitud de 
un gobernante.

“Puro periodista del 
régimen”. Así es la visión del 
retrógrada presidente. No 
reconoce estar y actuar mal 
para corregir o enmendar sus 
gazapos; no, es más sencillo 
seguir culpando a otros. 

4 largos años de ser la 
“pobre víctima” de la crítica 
periodística; pretexto que 
le sirve de sustento para 
victimizarse y enfocar sus 
ataques en contra de los medios 
de comunicación y periodistas 
incómodos; por eso el ataque 
a Ciro, por eso México es el 
país más peligroso del mundo 
para ejercer el periodismo, 
por eso en nuestro país han 
asesinado a más periodistas 
que en cualquier otra 
latitud. Todo derivado de la 
estigmatización que de ellos 
hace cotidianamente López 
Obrador. 

Lea la versión completa en 
Noreste.net

verdaderamente nos injerta 
tranquilidad en el paisaje 
viviente. 

Nuestra singular 
esperanza está en encontrar 
esa cuna de vida y de amor, 
que acrecienta la filiación 
natural, de la cual germina 
un sosiego firme y duradero, 
sobre los cuales se funda y 
apoya el hacer hogar y el 
sentirse comunidad, sabiendo 
que el respeto es la base de 
todo. Tal vez sea el momento 
oportuno de emprender de 
nuevo a retomar alianzas 
de luz, cuando menos para 
combatir esta penumbra de 
desigualdades que soportamos 
como especie, y, de este modo, 
poder lidiar con esa multitud 
de atmósferas injustas, que 
arrojan densas nubes de 
conflictos sobre nuestro 
particular itinerario. Además, 
el peligro de que aumenten 
los países con armas nucleares 
ha de suscitar en todo ser 
responsable una fundada 
preocupación, que nos llama 
a replantar los valores y 
principios de la ONU. Aquel 
que pase, por consiguiente, 
de aplicar nuevos remedios, 
hallará muchos más males 
en su trayecto, porque el 
tiempo por sí mismo nos 
insta a innovar siempre, para 
sanación del árbol viviente al 
que todos pertenecemos.

Esta es opinión personal 
del columnista
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ALEJANDRO ÁVILA 
Medellín de Bravo, Veracruz 

El gobernador de 
Veracruz, Cuitláhuac 
García Jiménez, 

lamentó y consideró 
que es un problema que 
jueces federales otorguen 
amparos a ex funcionarios 
públicos que han sido 
denunciados por presunta 
corrupción.

Durante una visita al 
municipio de Medellín de 
Bravo para dialogar sobre 
temas de seguridad, se 
le cuestionó al Ejecutivo 
Estatal sobre la denuncia 
que pesa sobre el ex alcalde, 
Hipólito Deschamps 
Espino Barros, a quién 
se le acusa de peculado 
e incumplimiento de un 
deber legal, entre otros.

"Eso tendrá que  
avanzar, algunos jueces 
federales pues los 
amparan de inmediato y 
es un problema, incluso 
para llamarlos a que 
comparezca presentan 
amparos, entonces hay 

ALEJANDRO ÁVILA 
Veracruz, Veracruz  

La fundación Michou 
y Mau alertó a los 
veracruzanos sobre las 

diversas situaciones que por 
descuido podría provocar 
incendios o quemaduras en 
menores de edad durante esta 
época decembrina.

Una de las principales 
causas señaló su presidenta 
en Veracruz, Belem Palmeros 
Exsome, son los juegos 
pirotécnicos.

El uso de estos artefactos 
ahora es ilegal, aunque la 
compra de estos productos 
en la clandestinidad ha 
aumentado el porcentaje 
de menores de edad con 
quemaduras severas.

"Me congratulo que 
constantemente en estas 
fechas el Ayuntamiento de 
Veracruz haga revisión sobre 
la pirotecnia que está en el 
puerto de Veracruz de manera 
clandestina, ya que con esto 
se pueden evitar todos los 
accidentes que hacen que 
sufren quemaduras graves 
niños y niñas de Veracruz", 
apuntó.

Lamenta Cuitláhuac qué 
Jueces Federales den amparos 

a funcionarios denunciados 
por presunta corrupción

Alerta Michou y Mau sobre quemaduras 
de menores en fiestas decembrinas
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que litigar el amparo, y 
son amparos obviamente 
por jueces federales y es 
un problemón, pero vamos 
a darle el seguimiento, 
incluso se ha logrado 
después de algunos 
años tener detenciones, 
vinculación a proceso. No 
olvidemos por ejemplo el 
caso de Rogelio "N", que 
estuvo metiendo amparos  
y una vez que se litigaron 
esos amparos, y un juez  
pues ya decreto que 
quedan sin efectos esos 
son amparos, de fondo 
discutido ya, se procedieron 
con las vinculaciones 
a proceso de los delitos 
que inicialmente se le 
habían señalado (...) no hay 
impunidad", puntualizó.

El otro tema, confirmó 
que se brindará apoyo al 
municipio de Medellín 
de Bravo para realizar el 
cambio y municipalizar a 
la policía, pues reconoció 
que a los alrededores se 
presentan muchos hechos 
delictivos, los cuales 
pretenden reducir.

La activista recordó que 
en estas fechas decembrinas, 
la fundación qué representa 
en Veracruz inicia con su 
campaña de prevención; 
en ella se hacen diversas 
recomendaciones tales como.

"Que no dejen sus 
arbolitos prendidos con las 
luces, que si usan velas que 
todas tengan un portavasos, 
que no los pongan en lugares 
que puedan ser peligrosos 
para los niños o de las niñas, 

en la cena de Navidad que 
también las cosas calientes no 
las dejen cerca de las orillas, 
dónde los niños puedan tener 
acceso a eso y la puedan jalar, 
también los manteles, hay 
que tener mucho cuidado con 

los manteles porque los niños 
los pueden jalar y se vayan a 
caer las cosas calientes sobre 
ellos", puntualizó.

Además recordó que es 
una constante que durante 
estas fechas decembrinas 

la gente coloque muchos 
contactos en los enchufes, 
situación que sobrecarga la 
energía eléctrica y provoca 
incendios; por lo cual exhorta 
a la ciudadanía a evitar dicha 
práctica.
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Hasta abril de 2023, 
Medellín tendrá 

Policía Municipal

Denuncian 
Las Patronas a 

presuntos migrantes 
que piden donativos 

a su nombre

ALEJANDRO ÁVILA           
Medellín de Bravo, Veracruz

El alcalde de Medellín 
de Bravo, Marcos 
Isleño Andrade, 

estima que para el mes de 
abril del 2023 se concrete 
la primera generación de la 
Policía Municipal.

El edil mencionó que 
se tiene previsto invertir 
20 millones de pesos en el 
tema de seguridad pública; 
sin embargo, reconoció que 
es un monto económico 
pequeño para lo que se 
necesita en el municipio.

Este miércoles el 
gobernador, Cuitláhuac 
García Jiménez visitó 
el Palacio Municipal de 
Medellín de Bravo, donde 
se acordó que la inversión 
que haga Marcos Isleño 
Andrade en la Policía 
Municipal, el Ejecutivo 
Estatal se lo retribuirá en 
dinero para obra pública.

"No vamos a sentir tanto 
ese dinero que vamos a 
invertir en la seguridad 
pública, que de verdad, 
independientemente de 

ALEJANDRO ÁVILA   
Veracruz, Veracruz

El grupo activista 
de migrantes Las 
Patronas denuncio 

a través de su cuenta de 
Twitter que un presunto 
grupo de migrantes solicita 
el apoyo económico o en 
especie a nombre de su 
corporación o del Hospital 
General de Córdoba 
(Hospital de Yanga), ante 

todo, yo creo que va a ser 
algo que beneficie mucho la 
ciudadanía".

"Te puedo decir que una 
cosa son las estadísticas 
y otra cosa ya es la 
realidad, porque muchos 
no denuncian, entonces 
realmente nosotros ya 
tenemos de 4, 5 o 6 robos 
diarios, es una locura lo 
que se está presentando, 
pero precisamente porque 
no hay rondines no existe 
presencia, yo entiendo 
que la Policía Estatal 
está haciendo lo mejor 
que puede, pero son 33 
elementos, realmente 33 
elementos para 100 mil 
habitantes y para 400 
kilómetros cuadrados 
que tenemos, pues es 
insuficiente", agregó.

Marcos Isleño dijo que 
se tiene contemplado tener 
entre 80 y 100 elementos de 
Policía Municipal, al menos 
en 2023, distribuidos en 
varios puntos del municipio, 
siendo el corredor de Puente 
Moreno hacia la cabecera 
municipal el mayor "foco 
rojo" que deben combatir.

lo cual solicita se denuncia 
esta acción la cual es sin su 
consentimiento.

En un comunicado 
firmado por su coordinadora, 
Norma Romero Vázquez, 
expusieron que se deslindan 
de estas peticiones a la 
ciudadanía las cuales son 
sin su consentimiento, por 
lo cual piden se denuncia 
a los teléfonos 2717104875 
o 2711399117, así como 
su correo electrónico la 

patrona.la esperanza@
gmail.com, a fin de que no 
abusen de la generosidad de 
los veracruzanos.

El grupo activista aclaró 
que el hospital en cuestión 
nunca les ha cobrado para 
brindar atención médica 
a los migrantes, por lo que 
estas acciones manchan el 
nombre de su corporación 
y de los peregrinos que 
transitan por su zona.

Cabe recordar el 

colectivo de mujeres Las 
Patronas se encuentra 
instalado en la localidad de 
Guadalupe perteneciente 
al municipio de Amatlán 
de Los Reyes; y desde 1994 
realizan acciones de apoyo 
alimentario, hospedaje, 
defensa de los Derechos 
Humanos y atención 
médica, a los migrantes 
que atraviesan México por 
el estado de Veracruz, con 
rumbo a los Estados Unidos.
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Benefician a más de 7,000 personas

El Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos aplican Plan  

DN-III-E en 8 estados del país

Turistas disfrutan de villa iluminada y 
pista de hielo en Martínez de la Torre 

Alumnas UV llaman a reflexionar sobre importancia del reciclaje

AGENCIAS  
Martínez de la Torre, Veracruz    

Familias de Martínez 
de la Torre y de otros 
municipios de la 

región, así como turistas 
de diferentes estados de la 
República Mexicana, acuden 
a la villa iluminada y se 
divierten en la pista de hielo 
para patinar.

El gobierno del estado y 
las autoridades municipales 
han hecho posible que, por 
primera vez, se tengan en esta 

REDACCIÓN NORESTE  
Xalapa, Veracruz     

Alumnas de segundo 
semestre de la Maestría 
en Mediación Artística 

Interdisciplinar, adscrita a la 
Facultad de Artes Plásticas de 
la Universidad Veracruzana 
(UV), emplearon el arte y 
el ingenio para desarrollar 
un proyecto a base de cajas 
tetrapack y envases de plástico, 
y así crear conciencia entre la 
población sobre la importancia 
del reciclaje. 

Este trabajo fue expuesto 
en la Galería de Arte de La 
Casa del Lago UV, como parte 
de SUSTENTaRTE, evento 
en el cual los universitarios 
montaron obras gráficas, 
fotográficas, de diseño, 
intervenciones e instalaciones 
artísticas. 

En el marco del 1er Foro 
Nacional Académico “Arte, 

AGENCIAS  
Tuxpan, Veracruz  

La Secretaría de la 
Defensa Nacional, 
hace del conocimiento 

que de conformidad con 
el Art. 1/o. Fracción V 
de la Ley Orgánica del 
Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos, y con motivo 
de las afectaciones por las 
bajas temperaturas y lluvias 
ocasionadas por el ingreso 
a territorio nacional del 
frente frio No. 19 y su masa 
de aire ártica, del 22 al 25 de 
diciembre de presente año, 
personal del Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos aplicó 
el Plan DN-III-E, llevando 
a cabo la distribución de 
bebidas calientes, pan, 
galletas y cobijas como sigue:

Sonora.
292 lt de café.
1,088 piezas pan.
6 kg de galletas.
Chihuahua
305 lt de café.
1,220 piezas de pan.
Coahuila.
145 lt de café.
580 piezas de pan.
20 cobijas.
Nuevo León.
390 lt de café.
910 piezas de pan.
31 kg de galletas.
Tamaulipas.
355 lt de café.
1,420 piezas de pan.

100 cobijas.
Asimismo, por las lluvias 

registradas en los estados de 
Veracruz, Tabasco y Chiapas 
el personal del Ejército 
Mexicano ha realizado las 
siguientes acciones:

Veracruz.
20 m3 de remoción de 

lodo.
20 árboles.
Chiapas.

10 m3 de remoción de 
lodo.

5 árboles retirados.
10 viviendas 

desazolvadas.
Tabasco.
5 m3 de remoción de 

lodo.
Para llevar a cabo esta 

actividad, se emplearon 
1,380 militares del Ejército 
y Fuerza Aérea Mexicanos, 

logrando beneficiar a 7,472 
habitantes de 8 estados de 
la República, al entregar 
un total de 5,218 piezas de 
pan, 1,487 litros de bebidas 
calientes, 37 kilogramos 
de galletas y 120 cobijas;  
de igual forma, removieron 
35 m3 de lodo, efectuaron  
el retiro de 25 árboles 
caídos y el desazolve de 10  
viviendas.

Con estas acciones, el 
Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos refrendan 
su responsabilidad y 
compromiso de servir 

al pueblo de México en 
cualquier condición y lugar, 
a fin de realizar actividades 
para proteger la integridad 
física de la población.

ciudad estos dos escenarios 
que son del agrado de chicos 
y grandes.

La villa iluminada con sus 
casas temáticas es visitada 
por niños, pero también por 
jóvenes y adultos quienes 
disfrutan de sus luces 
multicolores y de la magia de 
estas fiestas decembrinas.

La pista de hielo, de igual 
manera, es aprovechada por 
todos.

La entrada es gratis, los 
patines se les prestan y la 
diversión está garantizada, 

así que muchos jóvenes y 
jovencitas ha regresado en 
diversas ocasiones e incluso, 
algunos ya aprendieron a 
patinar.

La población que ha 
tenido la oportunidad de 
visitar estos dos escenarios, 
agradece  a las autoridades 
estatales y municipales 
por haberles traído esta 
pista de hielo que estará 
en funcionamiento hasta 
el ocho de enero, así que 
quienes no han acudido aún 
están a tiempo de hacerlo.

mediación y tecnología”, 
el equipo conformado por 
Maliyel Beverido, Inés 
Magnolia Paz Gómez, Claudia 
Rojas Gómez y Eileen Martínez 
González, llamó a reflexionar 
acerca de la contaminación por 
la acumulación de desechos, 
basura y escasas prácticas de 
reciclaje. 

Ante la comunidad 
universitaria, público en 
general y visitantes reunidos 
en este espacio universitario, 
Maliyel Beverido resaltó la 
importancia de hablar de 
la corresponsabilidad del 
consumidor en la generación 
de basura y del reciclaje. 

“Uno se confía al comprar 
productos reciclables, aquí 
tenemos un conjunto de 
vaquitas que están en el 
triángulo del reciclado, sin 
embargo, no van a llegar solas 
al centro de reciclaje y de 
acopio, no se van a transformar 

por sí solas, pues se requiere del 
elemento humano.”

Es decir, se necesita que 
las personas limpien los 
contenedores, los separen y los 
llevan a sus puntos de acopio, 
“el reciclaje es importante 
por cuestiones económicas, 
sociales y ambientales”, 
subrayó. 

Dio a conocer que en 
México se producen 90 
mil millones de botellas de 
plástico al año completamente 
reciclables, de ahí la necesidad 
de que las personas se 
involucren en esta actividad. 

“En materia de reciclaje, 
México es el país líder en 
América Latina, son buenas 
noticias, pero no es suficiente”, 
añadió. 

Insistió en no dejar de 
hablar del tema e incorporarlo 
a la vida cotidiana para lograr 
cambiar las ideas y costumbres 
de la población. En este caso 

existen muchas maneras de 
utilizar la mediación, como por 
ejemplo: infografías, carteles, 
medios artísticos y gráficos, 
entre otros. 

Inés Magnolia Paz Gómez 
comentó que la intención 
de crear este proyecto fue 
para reflexionar y generar 
conciencia –a través del arte– 
en torno al tema ambiental. 

“Como consumidores 
es necesario tener la 

responsabilidad de separar, 
lavar los residuos, llevarlos a 
los acopios, si no lo hacemos, 
por mucho que el material sea 
reciclable se quedarán en el 
medio ambiente entre 300 y 
hasta mil años.” 

Las alumnas se mostraron 
orgullosas de ser parte de este 
posgrado interdisciplinar 
abierto para egresados de 
cualquier otra área y disciplina, 
pues precisamente se trata de 

combinar conocimientos y 
de aplicarlos a la mediación 
artística para hablar de 
aspectos sociales. 

Para concretar el proyecto, 
primero hicieron una 
investigación documental 
y sobre los materiales 
empleados para saber cuál era 
el más ligero y así se lograra  
suspender el triángulo, que 
es el elemento principal de su 
propuesta. 
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Este reportaje es una 
entrevista al arquitecto 
Andrés Curti Díaz 

oriundo de Papantla, quien 
es coleccionista, historiador 
y amante de la cultura, forma 
parte de la crónica de la 
región y se llevó a cabo hace 
unos años en Papantla de 
Olarte Pueblo Mágico:

El Arquitecto Andrés 
Curti Díaz, entre todo lo 
que hace, además, se dedica 
a coleccionar postales, toda 
la colección, sin excepción 
pertenece a la familia Curti, 
todas están dirigidas algún 
miembro de esta familia: 
Andrés Curti Fenchini 
(mi abuelo), Florentina 
Curti Cruz, Margarita 
Curti Cruz (mis tías). Nos 
platica el Arquitecto: « A 
ellos se las enviaron sus 
amistades, normalmente 
con saludos y felicitaciones 
de cumpleaños, de navidad 
y año nuevo y también 
de casas comerciales (a 
Andrés Curti )  en donde 
le hablaban de lo que 
vendían, o algún producto 
nuevo. Esta colección es 
de aproximadamente 
de principios de mil 
novecientos, y en ese tiempo 
mi familia tenía una tienda 
muy grande, a la que  llegaba 
correspondencia del país 
y del extranjero, en esos 
tiempos las tiendas vendían 
de todo, desde clavos hasta 
coñac, telas mexicanas, 
francesas… en esa época 
que no había televisión, 
tener una postal era un 
motivo para guardarlo  y 
disfrutarlo, y leer el mensaje, 
que se encontraba en el 
anverso era de amistad, 
amor, declaraciones, 
inclusive había postales de 
edificios famosos, como 
el del Palacio de Hierro 
en la ciudad de México. 
Había españolas, francesas 
inglesas y posteriormente 
se empezaron a elaborar 
en México. Se guardaban 
en álbumes de fotografías 
familiares allí aparecían 
las postales. Esta colección 
es de setenta postales, es de 
mucha calidad. La gente de 
antes era muy cuidadosa con 
sus cosas, la correspondencia 
estaba ordenada, y había una 
prensa con dos planchas, 
y que se apretaba con una 
manivela, con la tinta fresca 
y reproducía o sacaba copia 
de los documentos originales 
que se enviaban, estas copias 
eran de un papel muy 
delgado y fino, formando 
así un archivo, esto 
demuestra la importancia 
de la correspondencia y 
documentos (principalmente 
comerciales), recuerdo 
que cada familia tenía su 
sello de goma, para enviar 
y para recibir documentos, 
todo esto nos llegaba a 
Papantla a finales de mil 
ochocientos y principios 
de mil novecientos, todo 
era manuscrito, después 

Feliz navidad a nuestros lectores y próspero año nuevo

Tarjetas de navidad 
y año nuevo

Víctor Antonio Poo Echaniz

Crónicas
               de Papantla

aparecieron las máquinas 
de escribir y tampoco había 
teléfono, como lo conocemos 
hoy. » 

Con el siguiente 
documento nos podemos dar 
cuenta de cuando se inició 
este tipo de comunicación y 
sus alcances:

«Desde la aparición 
de las primeras postales 
en el mundo en mil 
ochocientos sesenta y 
nueve, éstas adquirieron 
gran popularidad entre los 
viajeros y turistas como 
medio para intercambiar 
mensajes breves, saludos, 
recuerdos, felicitaciones 
navideñas, de año nuevo, 
declaraciones de amor o 
mensajes cifrados durante 
los conflictos bélicos. A 
principios del siglo XIX 
eran comunes las tarjetas 
impresas con grabados de 
artistas famosos que servían 
para transmitir saludos 
o felicitaciones entre la 
nobleza y los comerciantes. 
Circulaban también 
impresiones en serie 
ilustradas con filigranas 
barrocas, orlas, guirnaldas y 
angelotes, que se vendían en 
los comercios, y en las que el 
comprador podía insertar su 
nombre, escrito a mano, en el 
lugar reservado para ello.

Una primera referencia 
de correspondencia abierta o 
sin sobre, es la que apareció 
en el Almanach de la Petite 
Postale de Paris del año mil 
setecientos setenta y siete y 
que dice:

« En la actualidad se 
remiten por vía postal, 
ya por pura galantería, ya 

con el objeto de felicitar, 
grabados acompañados 
en forma de cartas, por lo 
regular acompañados de 
comunicaciones y que se 
transmiten abiertos y visibles 
para todos. Mucho ha dado 
de que hablar esta novedad, 
invención debida al grabador 
Demaison. Hay quien 
sostiene que así se fomenta 
la murmuración del servicio 
doméstico, que de esta 
manera puede inmiscuirse 
en las intimidades de todo el 
mundo». 

Sin embargo «esta 
novedad» no tuvo mayor 
repercusión y la idea fue 
olvidada hasta el siglo 
siguiente. Fue hasta mil 
ochocientos sesenta y cinco 
cuando Heinrich von 
Stephan     –consejero de 
Estado de Prusia- propuso  
en su país, durante el 
Quinto Congreso Postal, 
la circulación de cartas 
oficiales sin sobre; empero, 
el intento fue de nuevo 
ignorado. Unos años después, 
en mil ochocientos sesenta y 
nueve, el doctor Emmanuel 
Hermman, catedrático de 
economía en la Academia 
Militar de Wiener-Neustadt 
en Austria, insistió en la idea 
y, más convincente, consiguió 
interesar al director de 
Correos y Telégrafos de 
Viena, barón Adolf Maly, 
después de publicar el 
artículo «Nuevo medio de 
correspondencia postal» en 
el periódico austriaco Neve 
Freie Presse del dos de julio 
de mil ochocientos sesenta y 
nueve.

El propio doctor 

Hermman llevó a la 
práctica esta propuesta 
con su correspondencia 
privada, que enviaba sin 
sobre pero franqueada. 
La administración de 
correos decidió entonces, 
mediante una ordenanza 
real, transformar en reforma 
pública la iniciativa de 
aquel particular. Adolf 
Maly, entusiasmado con 
la idea, mejoró el proyecto 
inicial al anular el límite de 
veinte palabras que había 
sido establecido en un 
principio, pero manteniendo 
el franqueo reducido. 
La propuesta fue por fin 
aprobada y se imprimió la 
primera tarjeta postal con 
el retrato del emperador 
Francisco José Primero. 

La novedad se puso en 
circulación de manera oficial 
en Viena, el primero de 
octubre de mil ochocientos 
sesenta y nueve, bajo la forma 
de entero postal; es decir, con 
sello impreso en la tarjeta 
y editada por la Dirección 
General de Correos.  

Si bien los mensajes de 
las postales tenían múltiples 
fines –mandar un saludo, 
informar sobre un viaje, 
felicitar por un aniversario, 
navidad, fin de año o 
anunciar alguna noticia- 
sus rasgos esenciales eran 
la brevedad y la concisión, 
pues las restricciones de 
espacio obligaron a la gente 
a escribir de otra manera. 
En este sentido, la tarjeta 
postal democratizó, por 

decirlo de alguna manera, 
la posibilidad de expresar, 
hasta para los más remisos, 
un sentimiento, por ejemplo, 
en unos cuantos renglones. 
Nadie iba a quejarse de recibir 
por el correo un «Llegamos 
bien. Todo es maravilloso. 
Un saludo afectuoso», o un 
brevísimo «Llegaré pronto» 
sin más explicaciones. El 
destinatario, al dar la vuelta a 
la tarjeta, se consolaba con la 
fotografía que acompañaba 
al texto y agradecía que se 
hubieran acordado de él.

Hoy en día  la tarjeta 
postal se divide en dos clases: 
la tarjeta simple, la primitiva, 
la que sigue sirviendo como 
medio de correspondencia 
barata y cada día es más 
aceptada; junto a esa pobre 
plebeya, ha surgido la tarjeta 
artística, la aristocrática, 
que más señaladamente 
se emplea para formar 
colecciones.

La manía de los 
coleccionistas ha recibido 
gran incremento merced 
a la adopción de la nueva 
tarjeta postal, y las secciones 
de anuncios en los diarios 
europeos y americanos, se 
ven henchidas de demandas 
de coleccionadores que 
desean entablar relaciones de 
cambio con sus congéneres.

¡Quién sabe qué 
modificaciones experimente 
todavía en lo sucesivo la 
tarjeta postal!»

Para terminar el 
Arquitecto Andrés Curti 
nos dijo lo siguiente: 
«En la actualidad casi  
conocemos todo el universo 
y no conocemos o no les 
hablamos a nuestros vecinos, 
tenemos grandes casas con 
familias pequeñas, tenemos 
muchas propiedades y pocos 
valores, ojalá esto sirva 
para que le hagan llegar un 
mensaje de amistad a quien 
lo necesita, se siente bonito y 
reconforta.»
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Neto García entrega 
200 calentadores a 

familias vulnerables

REDACCIÓN NORESTE  
Venustiano Carranza, Puebla      

En coordinación con el 
diputado local, Miguel 
Huerta Rodríguez, 

el Ayuntamiento que 
preside el alcalde Ernesto 
García Rodríguez, realizó 
la gestión y entrega de 
200 calentadores para 
beneficiar a igual número 

de familias en situación 
de vulnerabilidad, de 
las comunidades,  las 
juntas auxiliares y la 
cabecera municipal de 
Venustiano Carranza.  De 
esta manera, el calentador 
solar permitirá que una 
familia ahorre hasta 700 
pesos mensuales, en la 
disminución del consumo 
de gas o energía eléctrica 

para  el baño, hoy, gracias 
al apoyo de la Secretaría de 
Bienestar en Puebla a cargo 
de la licenciada Lizeth 
Sánchez García son una 
realidad. 

En esta entrega estuvo 
presente el diputado local 
Miguel Huerta Rodríguez, 
el alcalde Ernesto García 
Rodríguez,  e integrantes 
del cabildo.
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AGENCIAS 
Estados Unidos

Los futuros accionarios 
e s t a d o u n i d e n s e s 
anticipan una apertura 

positiva de las bolsas dentro 
del denominado Santa’s 
rally y sin mayores noticias 
relevantes que descontar, 
salvo el que algunos 
países están evaluando la 
posibilidad de restringir la 
entrada de viajeros chinos 
por la COVID.

En Europa, las bolsas 
observan ganancias casi 
generalizadas pese a que el 
gobierno ruso prohibió la 
venta de crudo a los países 
que apoyaron el límite sus 
precios en Europa.

En Asia, los mercados 
accionarios cerraron en 
terreno mixto, El Nikkei 
japonés cayó 0.41%, en tanto 

AGENCIAS 
El Vaticano

El Vaticano confirmó 
que en las últimas horas 
se ha agravado el estado 

de salud del papa emérito 
Benedicto XVI “por el avance 
de la edad”, pero “la situación 
por el momento sigue bajo 
control” de los médicos.

“En cuanto a las 
condiciones de salud del papa 
emérito, por quien el papa 
Francisco pidió oración al 
final de la audiencia general 
de esta mañana, puedo 
confirmar que en las últimas 
horas se ha producido un 
agravamiento por el avance 
de la edad”, informó el 
director de la oficina de 
prensa del Vaticano, Matteo 
Bruni.

“La situación por el 
momento sigue bajo control, 

Colisión en cadena de más 
de 200 coches en el centro de 

China por la niebla; un muerto

Bolsas de valores del mundo 
sin sobresaltos; futuros en 

tendencia positiva

El estado de salud de Benedicto XVI se 
agrava; papa Francisco pide oraciones

AGENCIAS  
China

Al menos una persona 
murió y varias 
resultaron heridas este 

miércoles por un accidente 
de tráfico en un puente del 
río Amarillo, cerca de la 

ciudad china de Zhengzhou, 
en la provincia de Henan.

De acuerdo con medios 
locales, en el accidente 
provocado por la escasa 
visibilidad que generó 
la densa niebla se vieron 
implicados más de 200 
vehículos. Las imágenes 

muestran cientos de 
vehículos, furgonetas y 
camiones, muchos de los 

cuales habían chocado entre 
sí.

Bomberos, médicos y 

agentes de la Policía llegaron 
al lugar de los hechos 
para prestar asistencia de 

emergencia. Los heridos 
fueron trasladados a un 
hospital.

que el Índice Compuesto de 
Shanghai lo hizo en 0.26%. 
Hong Kong suspendió todas 
las restricciones por la 
COVID, mientras el China 
Economic Daily dijo que 
todavía hay espacio para 
más políticas de apoyo 
inmobiliario.

El Euro cotiza en 1.064, 
mientras que el índice del 
dólar DXY baja 0.09% a 
104.09. El rendimiento del 
bono estadounidense de 
2 años baja 2.9p a 4.339%, 
en tanto que el de 10 años 
lo hace en 3.6pb a 3.822%. 
El precio del petróleo baja 
0.35% (79.27 dpb), al igual 
que el precio del oro que baja 
0.6% (1,812.1 dpo). El VIX baja 
0.42% a 21.56.

En México, la tasa de 
desempleo bajó a 2.8% de la 
PEA en noviembre. El dólar 
cotiza en 19.43 pesos.

seguida constantemente por 
los médicos”, añadió.

Al final de la audiencia 
general de este miércoles el 
papa Francisco se dirigió al 
monasterio donde reside el 
papa emérito para visitarlo, 
explicó Bruni en una escueta 
nota.

Mientras, del protegido y 
hermético convento Mater 
Ecclesiae, en los jardines 
vaticanos, donde desde 2013 
vive apartado Benedicto XVI 
tras su renuncia, no salió 
ninguna información.

“Pido una oración especial 
para el papa Benedicto 
XVI que en el silencio 
esta sosteniendo la iglesia 
y recordar que está muy 
enfermo y pidiendo al Señor 
que lo consuele y lo apoye en 
que este testimonio de amor a 
la Iglesia hasta el final”, dijo el 
pontífice argentino durante 

la audiencia general.
La última fotografía del 

emérito la publicó el pasado 
1 de diciembre la Fundación 
Joseph Ratzinger, cuando 
el papa emérito recibió 
en su residencia a las dos 
personalidades galardonadas 
con el Premio Ratzinger, 
el biblista francés Michel 
Fédou y el jurista judío 
Joseph Weiler.

Como en las últimas 
imágenes, a Benedicto se le 
veía sentado en el sofá junto 
a su fiel secretario, Georg 
Gänswein, y aparecía muy 
delgado, pero atento a la 
conversación.

Todos los que le han 
visitado en los últimos meses 
aseguran que Ratzinger habla 
con un hilo de voz, que no 
camina y se le ve muy frágil, 
pero que está completamente 
lúcido.

En otras fotografías 
recientes se le ha visto en silla 
de ruedas por los jardines 
vaticanos tomando un poco 
el sol, lo que es, según cuentan 
desde su círculo más cercano, 
algo habitual, porque el 
papa emérito mantiene una 
disciplina a pesar de la edad.

Concelebra la misa a 
la 7:30 y después escucha 
música en su sofá, mientras 
a veces recibe algunas visitas.

El pasado agosto recibió 
a los nuevos cardenales que, 
junto con el papa Francisco, 
fueron a visitarlo.

Los últimos meses los ha 
pasado en silencio, excepto 
a inicios de año cuando 
tuvo que salir al paso de las 
acusaciones de cómo había 
gestionado algunos casos 
de sacerdotes acusados de 
abusos a menores cuando era 
arzobispo de Munich y que 

habían surgido en el informe 
redactado por la Iglesia 
alemana sobre la pederastia.

En una histórica 
declaración pública, 
Benedicto XVI afirmó: 
“He tenido una gran 
responsabilidad en la Iglesia 
católica. Tanto más grande 
es mi dolor por los abusos y 
errores que se han producido 
durante el tiempo de mi 
mandato en los respectivos 

lugares”. Benedicto XVI, el 
primer papa en renunciar al 
pontificado desde tiempos 
de Gregorio XII, a principios 
del siglo XV, ha salido en 
muy pocas ocasiones de los 
muros leoninos. Una vez 
para visitar a su inseparable 
hermano en el hospital y en 
junio de 2020 cuando viajó 
hasta Ratisbona para verlo de 
nuevo pocas semanas antes 
de que muriera.



Fuga de gas en La Parroquia causa 
alarma en el centro de Xalapa 

Xalapeños caen en la 
clásica broma de los boleros 

en el Día de los Inocentes

No hay denuncias formales 
por supuesto uso de carne de 
perro en taquerías de Xalapa

HÉCTOR JUANZ  
Xalapa, Veracruz 

Una fuga de gas 
en la toma de 
alimentación del 

tanque estacionario de 
gas LP del restaurante La 
Parroquia, ubicado en el 
Edificio Nachita provocó 
que por varios minutos fuera 
cerrado el paso en la avenida 
Enríquez, en el centro de 
Xalapa.

Elementos del Heroico 
Cuerpo de Bomberos y de 
Protección Civil Municipal 
acudieron al llamado para 
controlar la salida de gas de 
una de las tuberías ubicadas 
al exterior de dicho edificio.

Los comensales del 

HÉCTOR JUANZ  
Xalapa, Veracruz 

Hasta ahora el 
Ayuntamiento de 
Xalapa no ha recibido 

alguna denuncia formal por 
la venta de carne de perro 
en taquerías de esta ciudad, 
aseguró la directora de Salud 
Municipal, Olga Isabel 
Alarcón Ricárdez.

Cuestionada sobre los 

HÉCTOR JUANZ  
Xalapa, Veracruz 

Habitantes de la 
ciudad de Xalapa 
cayeron este 

miércoles en la ya clásica 
broma que hacen los 
boleros ubicados en la zona 
centro de la ciudad. 

¡Heeee! les gritaban 
a quienes de agachaban 
a tratar de recoger una 
cartera puesta en el suelo 
cerca de sus sillones de 
bolear. 

Desde hace más de 
15 años la broma se 
hizo popular cada 28 de 
diciembre como parte de la 
celebración del Día de los 
Santos Inocentes. 

Así, en el parque Juárez 
y en la entrada del pasaje 
de la calle Enríquez las 
"inocentes palomitas" 
fueron sorprendidas 
causando risas y una que 
otra molestia.
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señalamientos que en redes 
sociales hizo la clienta de una 
taquería ubicada en la colonia 
Sumidero de esta capital sobre 
la ingesta de carne canina, dijo 
que nunca fue comprobado, 
ya que la denunciante no 
presentó los análisis a la carne 
que le fueron requeridos.

"Se le informó que se tenía 
que analizar qué tipo de carne 
era, a lo que ella dijo que iba a 
ver por otro medio cómo lo iba 

a analizar". 
Aseguró también que 

por parte de la Dirección de 
Salud se inspeccionó dicha 
taquería, pero aclaró que si no 
hay denuncias formales, no se 
procede. 

Enfatizó que la denuncia 
debe hacerse de manera formal 
ante la Fiscalía Especializada en 
Delitos Ambientales y Contra 
los Animales (FEDAYCA) para 
que analicen el tipo de carne y 
fue clara en señalar que si no 
hay denuncia, no hay delito 
que perseguir:

"Nosotros no tenemos 
ninguna información de 
que lo haya hecho. A ella le 
proporcionaron mi número 
de celular, platiqué con ella, le 
di las instrucciones a seguir, 
lo que procedía legalmente" 
precisó. 

De igual forma expuso 
que en lo que va de la actual 
administración municipal es 
el primer caso que se señala, 
pero vía redes sociales, por lo 
que exhortó a la población 
seguir el protocolo formal 
para denunciar cualquiera de 
dichos casos.

restaurante como los 
transeúntes se alarmaron  
por dicho suceso que 
finalmente  fue controlado 

sin que se causara alguna 
afectación. 

Elementos de la Dirección 
de Tránsito del Estado 

cerraron la calle de Enríquez 
como medida de protección 
mientras se realizaban 
dichas maniobras.
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Siete personas vinculadas a 
proceso por transportar a más de 

100 migrantes en Coahuila

En Noviembre la tasa de desempleo 
en México disminuyó 2.8%

Se perfila fin de año 
frío; ingresa norte 

con lluvias y neblina

AGENCIAS  
Coahuila 

La Fiscalía General de 
la República obtuvo 
vinculación a proceso 

contra 7 personas por el 
delito de transporte de 
migrantes que en dos 
eventos distintos fueron 
detenidas, ello en distintos 
puntos carreteros de 
Coahuila.

A través de un 
comunicado, se informó 
que el Ministerio Público 
de la Fiscalía General de 
la República (FGR) en su 
Delegación en Coahuila, 
obtuvo vinculación a 
proceso contra siete 
personas por el delito de 
transporte de migrantes, 
como resultado de dos 
acciones distintas.

El documento detalla que 
de acuerdo con la carpeta de 

AGENCIAS  
Ciudad de México 

La tasa de desempleo 
en México disminuyó 
en noviembre pasado 

a 2.8 % de la población 
económicamente activa 
(PEA), un dato 0.2 % inferior al 
de octubre y menor en 0.8 % al 
onceavo mes de 2021, informó 
este miércoles el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

«La población desocupada 
fue de 1.7 millones de personas 
y la Tasa de Desocupación 
(TD) de 2.8 % de la PEA. 
Respecto al penúltimo mes de 
2021, la población desocupada 
descendió en 424 mil personas 
y la TD fue menor en 0.8 
puntos porcentuales”, indicó 
el Inegi en su reporte.

La PEA del onceavo mes 

REDACCIÓN NORESTE 
Ciudad de México

Se prevén temperaturas 
mínimas de -10 a -5 
grados Celsius con 

heladas en las montañas de 
Chihuahua y Durango, de -5 
a 0 grados Celsius y heladas 
en sierras de Aguascalientes, 
Baja California, Coahuila, 
Estado de México, 
Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, 
Nuevo León, Puebla, San 
Luis Potosí, Sonora, Tlaxcala 
y Zacatecas, y de 0 a 5 grados 
Celsius con posibles heladas 
en zonas montañosas de 
Chiapas, Ciudad de México, 
Michoacán, Morelos, 
Oaxaca, Querétaro, 
Tamaulipas y Veracruz.

Asimismo, habrá 
condiciones para la caída 
de aguanieve o nieve en 

las sierras de Chihuahua 
y Sonora, a partir de la 
noche de este miércoles, y la 
madrugada del jueves.

Viento con rachas de 
80 a 100 km/h y tolvaneras 
se prevén en Chihuahua, 
Durango y Sonora, de 60 a 80 
km/h con tolvaneras en Baja 
California y Zacatecas, de 
50 a 60 km/h en Coahuila, 
Nuevo León y San Luis 
Potosí, de 40 a 50 km/h en 
Campeche, Quintana Roo  
y Yucatán, así como oleaje  
de 2 a 4 m de altura en el Istmo 
y Golfo de Tehuantepec, y de 
1 a 3 m en la costa occidental 
de Baja California. Se espera 
viento de componente sur 
(surada) con rachas de 60 a 
70 km/h en Tamaulipas y 
Veracruz.

Se prevén lluvias 
puntuales fuertes en 

regiones de Baja California 
y Sonora, intervalos de 
chubascos en Baja California 
Sur, Chihuahua y Quintana 
Roo, y lluvias aisladas 
en Campeche, Chiapas, 
Guerrero, Oaxaca, Veracruz 
y Yucatán.

En esta temporada 
invernal, los bancos de  
niebla reducen la visibilidad 
en las carreteras, mientras 
que las bajas temperaturas 
podrían generar capas 
de hielo sobre la carpeta 
asfáltica, por lo que se 
recomienda manejar con 
precaución.

Se estiman temperaturas 
máximas de 35 a 40 grados 
Celsius en Colima, Guerrero 
y Michoacán, y de 30 a 35 
grados Celsius en el sur de 
Campeche, Chiapas, Jalisco, 
Nayarit y la costa de Oaxaca.

investigación, personal de 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), realizó 
dos detenciones y en ambas 
se detuvo a varias personas, 
la primera a la altura de la 
carretera federal 54 Saltillo-
Zacatecas, del municipio de 
Saltillo, Coahuila.

En esta se detuvo a Erick 
“B”, Ramón “R” y Luis “S”, 
quienes viajaban a bordo 
de un camión en el cual 
transportaban a un total 
de 98 personas extranjeras, 
que se determinó eran 
originarias de Nicaragua, 
Honduras y Cuba.

En una segunda acción, 
los elementos castrenses 
detuvieron a Ricardo “C”, 
Edgar “M”, Giovanni “N” 
y Héctor “G”, a la altura 
del Ejido Presa de los 
Muchachos, del municipio 
de Saltillo, también en el 
estado de Coahuila.

En esa ocasión, los 
imputados transportaban 
en cuatro vehículos a un 
total de 20 personas de 
nacionalidad Cubana y de 
República Dominicana.

“El Ministerio Público 
Federal (MPF), formuló 
imputación por un delito 
de transporte de migrantes 
y el Juez de Control 
del Poder Judicial de la 
Federación, calificó de legal 
la detención y dictó el auto 
de vinculación a proceso”.

Se precisó que como 
medida cautelar, se 
determinó que los detenidos 
cursen prisión preventiva 
justificada que deberán 
cumplir en el Centro 
Federal de Readaptación 
Social número 18 de Ramos 
Arizpe, y se fijaron tres 
meses de investigación 
complementaria para su 
proceso.

del año fue de 60.6 millones 
de personas de 15 años y más, 
lo que representó una tasa de 
participación de 60.8 % y una 
población activa superior en 2 
millones a la de noviembre de 
2021.

De la PEA, 58.9 millones de 
personas estuvieron ocupadas 
durante noviembre, 2.4 
millones más que en el mismo 
mes de un año antes.

Las personas subocupadas, 
es decir, las que declararon 
tener necesidad y 
disponibilidad para trabajar 
más horas, fueron 4.5 millones, 
el 7.6 % de la población 
ocupada y una reducción de 
1.5 millones de personas con 
relación a noviembre de 2021.

Por sectores e informalidad
Los trabajadores en 

el sector informal en 
noviembre totalizaron 32.5 

millones, lo que bajó la tasa 
de informalidad a 55.2 %, 
unos 0.5 puntos porcentuales 
menos que un año antes.

La población ocupada 
por sector de actividad se 
distribuyó con 43.4 % del total 
en servicios, en comercio 
19.5 %, en la industria 
manufacturera 16.5 %, en 
actividades agropecuarias 11.6 
% y en construcción 7.4 %.

Mientras que en “otras 
actividades económicas”, 
que incluyen minería, 
electricidad, agua y suministro 
de gas, estuvo ocupada el 0.8 
%, y otro 0.6 % no especificó 
actividad.

Por género, la PEA 
femenina en noviembre fue de 
23.9 millones y la masculina 
de 34.9 millones, con una tasa 
de participación económica 
de 46.7 % en las mujeres en 

edad de trabajar y de 76.8 % en 
los hombres.

Las cifras de empleo 
reflejan el comportamiento de 

la economía de México, cuyo 
producto interno bruto (PIB) 
creció de julio a septiembre 
un 0,9 % trimestral y un 4.3 

% interanual, con lo que 
acumula un crecimiento de 
2,9 % en los primeros tres 
trimestres de 2022.
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Turismo disfruta del 
Orgullo Navideño

Ponen en marcha campaña  
“Dona un juguete, Dona Amor”

Gobierno de la mano 
de la juventud

Más de 60 incendios en este 2022 atendieron PC

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Abarrotado luce el 
centro histórico por 
turismo regional y 

nacional que disfruta de 
las fiestas de fin de año y 
aprovecha los atractivos que 
ofrece el programa Orgullo 
Navideño en su cuarta 
edición y que por segundo 
año consecutivo se presenta 
aquí en Papantla.

La pista de hielo, el 
corredor gastronómico, la 
iluminación del parque Israel 
C. Téllez, el árbol navideño, 
el nacimiento y el programa 
de eventos culturales, forman 
parte de los atractivos que 
unen a la familia papanteca y 
sus visitantes.

Las filas para ingresar 
a la pista de patinaje son 
extensas y constantes desde 
la apertura y hasta el cierre 
de operaciones. En la misma 
medida la presencia de 
paseantes en las demás áreas 
se han mantenido y solo 
descendieron levemente 
durante el pasado fin de 
semana, ello a consecuencia 
del frente frío 19.

El alcalde, Eric Domínguez 
Vázquez, mantiene estrecha 
coordinación con su equipo 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

La Delegación Regional 
de la SEV Poza Rica  ha 
puesto en marcha la 

campaña “Dona un juguete, 
Dona Amor”, con el fin de 
llevar un pequeño presente a 
los niños y niñas  de escasos 
recursos que viven en las 
colonias y comunidades.

La puesta en marcha de 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Con base a la 
información que  se 
obtuvo de la Dirección  

de Protección Civil,  durante 
el 2022 se registraron más 
de sesenta incendios en 
la cabecera municipal y 
comunidades, lo que provocó 
la pérdida de varios terrenos 
que quedaron reducidos a 
cenizas debido al fuego que 
consumió todo a su paso. 

Durante este año 2022, 
se  registraron decenas de 
incendios de pastizales 

DELHY GALICIA 
Espinal, Veracruz

El alcalde de Espinal, 
Paulino Roberto 
Salinas Salgado, está 

apoyando a la juventud, 
por lo que confía en las 
aportaciones de las mentes  
activas, buscando el 
bienestar  en los proyectos 
que emprenden para el 

de trabajo para que aspectos 
como la seguridad, la 
protección civil, la salubridad 
y el comercio operen de 
forma eficiente y no se caiga 
en riesgos ni afectaciones 
para con los ciudadanos.

La fiesta del Orgullo 
Navideño continuará hasta el 
próximo 8 de enero y se espera 
que supere en asistencia y 
derrama económica a la 
edición del 2021.

esta campaña, tiene como 
objetivo que los  niños y niñas  
empiecen a jugar  y divertirse 
para que puedan soñar.

Durante el trascurso 
de estos últimos días se ha 
instalado un módulo de 
recolección de juguetes en la 
calle José de J. Núñez, donde 
antes eran las instalaciones de 
la escuela Lázaro Cárdenas, 
docentes y ciudadanía en 
general se ha sumado al 

llamado de la SEV y han 
realizado la aportación de un 
juguete y regalar sonrisas a los 
niños que menos tienen este 
próximo mes de enero.

El módulo de recolecta 

de juguetes aún continúa y 
se espera tener una buena 
respuesta para juntar el 
mayor número de obsequios y 
repartirlos en este municipio 
papanteco.

bien de ellos mismos.
Desde el inicio de su 

administración Paulino 
Salinas está trabajando de 
la mano con la juventud, 
garantizándoles las 
herramientas y oportunidades 
que necesitan para formarse, 
emprender y salir adelante  
y de  esta manera en Espinal 
todos ganan.

“Este año ha sido de 
muchas experiencias y 
siempre  se ha trabajado a 
favor de la sociedad,  con 
el pasar de los meses se 
demostró la capacidad y 
el compromiso por mi 
municipio y claro contando 
siempre con el respaldo 
del presidente”, expresó el 
director de Comunicación 
Social, Pablo Aldair Ramos, 
uno de los funcionarios 
municipales más jóvenes de 
esta administración, quien ha 
demostrado la capacidad y el 
compromiso que tiene por 
Espinal.

Indicando que la mentalidad 
del alcalde Paulino Salinas es 
de  apostarle a la generación  de 
los jóvenes,  quienes aportan 
ideas vanguardistas  y ayudan 
a mejorar el municipio.

que pusieron en riesgo 
la integridad física de 
habitantes de comunidades, 
colonias y sectores de este 
municipio, autoridades 
investigan el posible origen 
de estas conflagraciones, ya 
que se presume pudieron ser 
provocadas.

Sobre esta situación, el 
director de Protección Civil,  
José Othón Gutiérrez, explicó 
que fue un año muy difícil 
en torno a los incendios 
forestales, los cuales pudieron   
haber sido provocados, razón 
por la que se ha iniciado 
una investigación sobre 

estos hechos y en caso de 
ser necesario, se estarán 
aplicando las sanciones 
correspondientes.  

Destacó que tras los 
incendios se registraron  
pérdida de varios cultivos, 
así como el riesgo que 
representaron para las 
familias que habitan zonas 
aledañas a los incendios.

Apuntando que el  
gobierno municipal viene 
solicitando que se apliquen 
sanciones ejemplares para 
que haya un precedente y se 
pueda aplicar mano dura a los 
infractores.
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AGENCIAS 
Ciudad de México  

Orbelín Pineda 
anota en goleada 

del AEK 

En la Liga de Grecia

AGENCIAS                                          
Ciudad de México 

La familia de Edson 
Arantes do Nascimento 
'Pelé' dijo este miércoles 

28 de diciembre que está 
viviendo momentos de 
"mucha tristeza y desespero" 
mezclados con "recuerdos 
divertidos", en el hospital 
donde está el astro brasileño 
desde hace casi un mes.

"Estos momentos son 
difíciles de explicar. A 
veces son de mucha tristeza 
y desespero, otras veces 
nos reímos y hablamos de 
recuerdos divertidos", afirmó 
Kely Nascimento, una de las 
hijas de 'O Rei', en un mensaje 
publicado en sus redes sociales.

El triple campeón mundial, 
de 82 años, está ingresado en 
el Hospital Albert Einstein de 
Sao Paulo desde el pasado 29 
de noviembre para revaluar el 
tratamiento de quimioterapia 
contra el cáncer de colon 
diagnosticado en 2021 
y tratarse una infección 
respiratoria.

Último reporte de salud de 
Pelé

El 21 de diciembre, el 
equipo de médicos señaló 
que el cáncer había avanzado 
y que el exdelantero del 
Santos requería "mayores 
cuidados" relacionados con 
"disfunciones" en los riñones y 

AGENCIAS                                          
Ciudad de México 

Poco a poco, tras la 
actividad del Mundial 
de Qatar 2022 y el 

parón de invierno en las 
ligas del mundo, la actividad 
comienza a retomar su 
curso, tal y como ocurre 
en la Superliga de Grecia, 
donde milita el mexicano 
Orbelín Pineda, quien lució 
en el partido del AEK ante 
el Volos NFC con un gol que 
encaminó la goleada de su 
equipo para seguir luchando 
por el liderato.

Orbelín, que estaba 
borrado por completo en el 
Celta de Vigo, ha encontrado 
su mejor versión en  
Europa desde que decidió 
fichar con el AEK, donde 
fue titular en el encuentro 
de la jornada 15 y anotó el 
segundo gol del partido que 
terminó 4-0.

El próximo 6 de enero comenzará el torneo Clausura 
2023, un torneo que luce prometedor, y es que, los 
18 equipos del certamen mexicano tuvieron dos 

meses para prepararse en busca de conquistar sus diversos 
objetivos: unos para alejarse del tema porcentual, otros 
para intentar meterse a la Liguilla y el resto, para llevar 
un título más a sus vitrinas, este es el caso de los cuatro 
grandes: América, Cruz Azul, Guadalajara y Pumas.

Sin embargo, y pese a que lo clubes mexicanos tuvieron 
poco más de 60 días (tiempo que duró la Copa del Mundo 
Qatar 2022), para planificar este certamen, el mercado de 
piernas de la Liga Mx se movió poco y no ha habido gran 
número de fichajes ni contrataciones bomba, pues hasta el 
momento se han registrado 44 traspasos, esto debido a que 
la mayoría de instituciones apostaron por la continuidad, 
manteniendo la base de jugadores.

Sin Ochoa
En el caso del América, únicamente tuvieron las 

incorporaciones de Israel Reyes, proveniente de Puebla, y 
Luis Malagón, quien dejó al Necaxa para integrarse a las 
Águilas. La llegada del cancerbero fue por la súbita baja 
de Guillermo Ochoa, quien luego de su participación en 
el Mundial y no firmar una renovación con los de Coapa, 
emigró de nueva cuenta al futbol de Europa al fichar con 
el Salernitana, convirtiéndose así en el primer portero 
mexicano en jugar en la Serie A de Italia.

El regreso de Guzmán
Luego del fracaso que representó la era de Ricardo 

Peláez en el Rebaño Sagrado, Amaury Vergara, dueño 
del conjunto Rojiblanco, buscó una nueva fórmula para 
regresarle la grandeza a Chivas, por lo que decidió realizar 
varios movimientos como la llegada de Fernando Hierro a 
la dirección deportiva, el arribo del técnico serbio Veljko 
Paunović, quien sustituyó a Ricardo Cadena, así como la 
salida de jugadores como: Jesús Molina, Miguel Ponce, 
Jesús Angulo y Ángel Zaldívar.

En la incorporación de jugadores, el chiverío no se 
quedó con las ganas y por fin logró la contratación de 
Víctor Guzmán, fichaje que se les cayó en el 2021 por un 
tema de doping.

Junto al Pocho también arribaron Daniel Ríos 
proveniente del Charlotte FC, así como los regresos de 
Zahid Muñoz, Alejandro Organista, Alejandro Mayorga, 
Antonio Rodríguez y Ronaldo Cisneros.

Las dudas con Cruz Azul
Ante el gran regreso que tuvo La Máquina en el pasado 

Apertura 2022 de la mano de Raúl Gutiérrez, la dirigencia 
celeste, comandada por Víctor Velázquez decidió darle 
continuidad al Potro y apuntalar su proyecto, por lo 
ficharon a los argentinos Ramiro Carrera y Augusto Lotti, 
quienes provienen del Atlético Tucumán.

A pesar de que ahora los fichajes de Cruz Azul llegaron 
a tiempo para realizar la pretemporada y estar totalmente 
acoplados, son futbolistas de poco renombre, situación que 
genera duda en los aficionados cementeros. Jordan Silva, 
que estuvo a préstamo con Querétaro, así como Alexis 
Gutiérrez y Eduardo Pastrana con Tepatitlán vuelven a La 
Noria.

Las bajas de los celestes fueron las de Ángel Romero, 
quien emigró con el Corinthians, Alejandro Mayorga a 
Chivas y Luis Abraham al Granada de España.

Pumas, con Sosa en la portería
Ante la salida de Andrés Lillini, el ingeniero Leopoldo 

Silva y Miguel Mejía Barón creyeron en el proyecto de 
Rafael Puente del Río, quien tratará de llevar a Pumas 
a buen puerto durante sus seis meses de contrato, con el 
objetivo primordial de alejarlos del tema porcentual y de 
paso regresarles el protagonismo.

Hasta el momento el club universitario ha contratado 
los servicios del portero uruguayo Sebastián Sosa, Jonathan 
Sánchez y Ulises Rivas; mientras Leonel López y Efraín 
Velarde causaron baja del club del Pedregal.

A 10 días de que comience el torneo se han hecho apenas 44 
transferencias; los clubes más populares han realizado pocos 

movimientos

El triple campeón mundial, de 82 
años, está ingresado en el Hospital 
Albert Einstein de Sao Paulo desde 

el pasado 29 de noviembre

Pelé sigue en 
observación médica

Al minuto 30, García 
recibió un balón por el 
costado derecho, realizó una 
buena jugada individual y 
mandó un pase en diagonal 
a la ubicación del mexicano, 
quien le pegó de primera 
intención en el borde del 
área grande para mandar el 
balón al fondo del arco y casi 
pegado a la escuadra.

Después de este gol, 
cayeron otros por parte del 
conjunto visitante, que se 
llevó los tres puntos a casa 
e hiló una nueva victoria 
después del triunfo de la 
semana pasada ante el Lamia.

El AEK se mantiene 
segundo lugar y continúa 
así su acecho a la cima 
de la Superliga de Grecia 
que actualmente lidera el 
Panathinaikos. La próxima 
semana podrían mantener el 
buen paso, cuando visiten al 
Giannina, antepenúltimo de 
la clasificación.

Fichajes 
han caído 

severamente 
para el 

Clausura 2023
el corazón.

Pelé está en todo momento 
arropado por su esposa y 
sus hijos, quienes, a través 
de las redes sociales, están 
compartiendo sus vivencias 
desde dentro del hospital.

Asimismo, el mítico 10 
de la Canarinha ha recibido 
recientemente la visita de 
dos de sus nietos, hijos de 
Sandra Regina, la hija que Pelé 
solo reconoció por decisión 
judicial y que murió de cáncer 
en 2006, según la fotografía 
compartida hoy por Kely 
Nascimento.

"Y lo que más aprendemos 
de todo esto es que tenemos 
que acercarnos unos a otros y 
mantenernos cerca. Esa es la 
única forma en que todo vale 
la pena. Con todos juntos", 
sentenció la hija de Pelé en su 
perfil de Instagram.

La delicada salud de Pelé, 
considerado por muchos el 
mejor futbolista de todos 
los tiempos, ha generado 
preocupación mundial y, 
al mismo tiempo, diversos 
homenajes alrededor del 
planeta desde su ingreso 
hospitalario.

En este contexto, el Santos, 
el club brasileño en el que se 
convirtió en un icono mundial 
y donde jugó cerca de dos 
décadas, ha decidido incluir 
en su escudo una corona en 
honor a su "rey".
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En duelo de convivencia, donde reconocerán a grandes promotores como Ezequiel “Cheque” Marín y Ranulfo 
“Whisky” Acosta

Águilas y Cementeros 
salen a la cancha de 

la Petromex

Siguen abiertas 
las inscripciones 
en el Maracaná

Softbolistas se 
probaron en el “tryout”
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EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz        

Contando con más 
de treinta jugadoras 
que acudieron al 

llamado por parte de 
la directiva de la liga 
municipal de softbol 
femenil de Poza Rica, 
comenzaron las pruebas 
para poder integrar el 
selectivo que tendrá 
participación en los Juegos 
Estatales Conade Veracruz 
2023.

Siendo este el primer 
acercamiento con las 

EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz        

La liga de futbol rápido 
Maracaná de Poza 
Rica se encuentra 

en receso por parte de las 
fiestas decembrinas pero se 
encuentra recibiendo a los 
equipos que busquen un 
lugar en los próximos torneos 
que se estarán realizando a 
partir del 9 de enero del 2023.

Víctor Rifka Hernández 
titular de esta liga deportiva 

EDWIN GONZÁLEZ 
Poza Rica, Veracruz      

Una vez más, como 
en cada año los 
aficionados de 

las Águilas del América 
y el Cruz Azul estarán 
midiendo fuerzas en 
el campo de la colonia 
Petromex en su encuentro 
de convivencia donde 
buscarán obtener la 
victoria para su respectivo 
equipo la tarde de este 
jueves en punto de las 
15:00 horas.

Los aficionados que 
estarán conformando estos 
equipos buscarán mostrar 
todas sus habilidades sobre 
el campo deportivo, donde 
esperan poder llevarse la 
victoria, misma que obtuvo 
el año pasado el cuadro 
azulcrema por la vía de los 
penales tras un empate 2-2 
en el tiempo regular.

En esta edición 
2022 del clásico joven 
en Poza Rica, se estará 
haciendo un merecido 
reconocimiento a dos 
grandes dentro del deporte, 
se les estará entregando 
un reconocimiento al 
promotor deportivo de 
Poza Rica y la Región 
Ezequiel “Cheque” Marín, 
mientras que también 
en esta ocasión se le 
reconocerá su trayectoria a 
Ranulfo “Whisky” Acosta.

Los jugadores del 
América convocados son, 
Javier Navarro, Daniel 
Navarro, Abel Cárdenas, 
Adelfo Hernández, Ernesto 

Nava, Carlos Ewald, Carlos 
Gerardo Hernández, 
Carmelo Hernández, la 
“Catania” García, Edgar 
González, Víctor Zamora, 
Leones Rivera, Enrique 
García, “Barry” Guerrero, 
Martin Ruiz, David 
Barra, Alejandro Lee, 
Rogelio Sánchez, Gonzalo 
Benítez, Hugo Galindo, 
Guillermo Hernández, 
Luis Hernández, Hugo 
González, Hugo Morido, 
Hugo Rosendo, Iván 
Leyton, Luis Leyton, 
Omar Leyton, Jonnhy 
Saucedo, Javier Almanza, 
José Luis Escobar, Juna Pi 
Cruz, Lucio Velázquez, 
Mario Hernández, Mario 

Juárez, Mauro Álvarez, 
Guillermo Amor, Mhonier 
Miranda, Miguel Orozco, 
Miguel Enrique Melo, 
Miguel Segura, Herminio 
Lorenzana, Jesús Melo, 
Osvaldo Castillo, Gilberto 
Patiño, José Espinoza, 
Felipe Casanova, Ramiro 
González, Rene Juárez, 
Ronier Miranda, Rodolfo 
Alejandre, Armando 
Rojas, Gustavo Carrillo, 
José Segura, Celestino 
Cárdenas, Vicente Wilson, 
Jorge Bautista, Oscar 
Lara, Jorge Christfield, 
Guillermo Vite, Heriberto 
Moncayo, en el banquillo 
de este equipo el 
experimentado Ranulfo 

Acosta.
Siendo los jugadores 

convocados del Cruz Azul 
que saldrán a la cancha, 
Rafael Macías, Herson 
Macías, Ayrton Macías, 
José Luis Malibrán, 
Alfonso Malibrán, Javier 
Pulido, Jorge Pulguita, 
Mini Suarez, Francisco 
Aguilar, Fernando Riego, 
Salvador Hernández, 
Israel Hernández, Cheche 
Hernández, Francisco 
Oropeza, Leoncio Curiel, 
Luis Castro, Adrián Espino, 
Segundo Isidro, Jorge Solís, 
Ezequiel Marín, Fernando 
Silva y Heriberto Román, 
quienes esperan salir con 
la victoria en este partido.

dio a conocer que los 
próximos torneos aun 
cuentan con lugares para 
los equipos que busquen 
ser parte de cada una de las 
categorías que conforman 
este organismo deportivo que 
tiene su sede en la colonia 
Morelos de Poza Rica.

Los torneos que estarán 
comenzando próximamente 
son los de la tercera y 
cuarta división, el torneo 
denominado de las seis, el 
torneo femenil, torneo de 

veteranos, el torneo sabatino 
y dominical, todo esto a 
partir del próximo día 9 de 
enero del 2023 que el día 
pactado para poder volver a 
los encuentros amistosos.

Cabe hacer mención que 
no hay actividad en la cancha 
ubicada en la colonia Morelos, 
por lo cual, los planteles que 
necesiten información sobre 
inscripciones o encuentros 
amistosos pueden llamar al 
número móvil 7821438652 
para ser atendidos.

jugadoras que buscarán un 
lugar en este selectivo, se tuvo 
una gran respuesta, llenando 
el ojo varias de las jugadoras 
que se presentaron por parte 
del entrenador responsable 
Hugo González quien 
buscará conformar un buen 
grupo.

El campo sede fue el 
Chote en la colonia MAC, 
siendo testigo de este  
primer tryout para poder 
observar a las jugadoras 
que podrían integrar el 
selectivo de Poza Rica estará 
conformado por las nacidas 
en los años 2004, 2005, 

2006, 2007 y 2008, siendo la 
mayoría clasificadas como 
aptas para poder ser parte de 
esta plantel.

El entrenador Hugo 
González calificó a las 
asistentes con diferentes 
pruebas entre las cuales 
fueron la de coordinación, 
ritmo, prueba de potencia, 
prueba de resistencia, prueba 
de campo, prueba de fildeo, 
prueba de bateo y pitcheo, 
donde todas mostraron 
sus grandes habilidades 
buscando un sitio en este 
selectivo dentro del softbol 
femenil de Poza Rica.
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Henry Cavill, el hombre más guapo del 2022 

Hija de Bárbara de Regil habla sobre los ataques a su madre en redes

AGENCIAS  
Ciudad de México        

Eduin Caz no solo 
ha demostrado 
con su familia 

que el éxito de Grupo 
Firme está dejando 
buenas ganancias, sino 
que también lo ha 
hecho con sus amigos y 
compañeros músicos, a 
quienes recientemente 
les dio un regalo bastante 
llamativo.

El cantante no 
escatimó en gastos 
para hacerles saber lo 
agradecido que está con 
ellos y el cariño que les 

Eduin Caz sorprende 
a la agrupación con 

ostentoso regalo 

AGENCIAS  
Ciudad de México        

La encuesta anual para 
encontrar al hombre 
más guapo del mundo 

AGENCIAS  
Ciudad de México        

Una de la celebridades 
más populares en el 
mundo de las redes 

sociales es la actriz Bárbara 
De Regil, pues tras el inicio 
de la pandemia por covid-19 
en el año 2020, comenzó la 
creación de contenidos para 
las plataformas digitales. Su 
finalidad fue mantenerse 
cerca de fanáticos o 
seguidores aún con la 
distancia originada por el 
confinamiento.

Desde hace años Bárbara 

tiene, así que por lo menos 
a cuatro los sorprendió 
con una brillosa joya 
aparentemente de oro. 

Se trató de una cadena 
bastante gruesa con varios 
dijes en forma de estrella 
que, cabe destacar, es el 
logotipo principal de Grupo 
Firme: "Feliz Navidad, 
plebes", escribió Eduin Caz 
en la cuenta de Instagram de 
la agrupación.

No obstante, el regalo 
no corrió solo del bolsillo 
de Caz sino también del 
manager del grupo, Israel 
Gutiérrez, quien además 
estuvo en polémica este 2022 
por supuestamente querer 

adueñarse del nombre de 
Grupo Firme.

El fastuoso regalito es 
que fue manufacturado por 
la joyería AB & J, propiedad 
de uno de los mejores 
amigos de Eduin Caz y quien 
le fabrica los accesorios que 
constantemente luce en sus 
conciertos.

Aunque la página de 
la joyería no ha publicado 
la pieza que Eduin Caz 
obsequió a sus compañeros, 
se puede ver que tan solo 
una cadena similar puede 
costar hasta 2 mil 700 
dólares, es decir, unos 
54 mil pesos mexicanos 
aproximadamente.

que se han incluido a 
lo largo de los años. A 
diferencia de la mayoría 
de los rankings anuales de 
belleza, la lista no es un 
concurso de popularidad 
y definitivamente no es 
específica de un país; la lista 
intenta informar y ampliar 
la opinión pública”, señala la 
plataforma.

 “La perfección 
estética es sólo uno de los 
criterios. Gracia, elegancia, 
originalidad, osadía, pasión, 
clase, aplomo, alegría, 
promesa, esperanza… Todo 
ello plasmado en un gran 
rostro”, agrega.

Asimismo, la 
organización comenta que 
este año seleccionó a los 100 
hombres más guapos de un 
total de 160 mil candidatos, 
y “más de 50 países están 
representados en la lista, 
número que parece 
aumentar cada año a medida 
que crece y se expande 
la participación; esta 

diversidad depende en gran 
medida de las sugerencias 
públicas de casi todos los 
rincones del mundo”.

En Instagram, el actor 
publicó un comunicado en 
que explicó que, tras una 
junta con James Gunn y 
Peter Safran, se cerró su 
ciclo en el Universo DC

"Después de que el  
estudio me dijera que 
anunciara mi regreso 
en octubre, antes de su 
contratación, esta noticia no 
es la más fácil, pero así es la 
vida", contó el actor.

"James y Peter tienen un 
universo que construir. Les 
deseo a ellos y a todos los 
involucrados con el nuevo 
universo la mejor de las 
suertes y la más feliz de las 
fortunas", agregó.

Tambipé agradeció a 
quienes lo apoyaron durante 
su paso por DC. "Ha sido un 
viaje divertido con todos 
ustedes, hacia adelante y 
hacia arriba", concluyó.

que realiza la plataforma 
TC Candler por fin arrojó 
al ganador del 2022: el 
actor británico Henry 
Cavill, quien recientemente 
anunció que ya no regresará 

al papel de Superman.
En segundo lugar quedó 

Hyunjin, integrante del 
grupo de k-pop Stray Kids, 
mientras que el tercer 
lugar lo ocupó el actor 

estadunidense Timothée 
Chalamet.

El resto del top 10 resultó 
así:

Cuarto lugar: Chris 
Hemsworth (actor).

Quinto lugar: Keung To 
(del grupo Mirror).

Sexto lugar: Lucien 
Laviscount (actor).

Séptimo lugar: Taehyung 
V (del grupo BTS).

Octavo lugar: Vinnie 
Hacker (creador de 
contenido).

Noveno lugar: Ni-Ki (del 
grupo Enhypen).

Décimo lugar: Dean 
Schneider (influencer).

Destaca que en la edición 
del 2021 el modelo birmano 
Paing Takhon se llevó el 
primer lugar, seguido del 
actor australiano Chris 
Hemsworth.

Esta encuesta, que TC 
Candler realiza desde 
1990, “ha sido reconocida y 
agradecida personalmente 
por más de 600 celebridades 

se ha caracterizado por ser 
una persona que lleva una 
vida saludable en cuanto 
a alimentación y ejercicio 
se refiere, presumiendo 
en sus cuentas oficiales los 
resultados de los estrictos 
regímenes; sin embargo, esto 
mismo la convirtió en blanco 
de ataques y burlas, algunos 
por su corporalidad, que 
comparan con el personaje 
ficticio de Tarzan, y otros 
por la invasión, insistencia 
e incluso falsas ideas que 
genera sobre la vida fitness 
con fotos editadas o productos 
saludables de procedencia 

opaca.
Sea cual sea el caso, la 

realidad es que los internautas 
optaron por elegirla como un 
personaje del cual se pueden 
crear memes, noticias falsas 
y polémicas. A su vez, su hija 
Mar de Regil también ha 
incursionado en las redes 
sociales, pero ¿que piensa 
respecto a las críticas que 
recibe su madre?

Recientemente Mar de 
Regil acudió a un evento 
organizado por una marca 
de joyería donde tuvo un 
encuentro con medios 
de comunicación. Ahí 

habló de su trabajo y como 
piensa abrirse camino en la 
industria por propia cuenta 
sin necesidad de recurrir al 
nombre de su madre, además, 
aclaró que su pasión es la 
moda y el objetivo convertirse 
en diseñadora.

Sobre las constantes 
críticas que recibe Bárbara, 
ella dijo que nadie está 
preparado mentalmente 
para ello, por lo que lo único 
que queda es “no hacer tanto 
caso”. Además, confesó que sí 
le molesta, ya que se trata de la 
persona que más ama, aunque 
sabe que es inevitable.
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Tras discusión con Geros

Tras ser llamado Nepo Baby 

Tunden a Paponas 
por hacer el trend de 

su ex, Yeri Mua

Yeri Mua le pide a Mona que 
se consiga a otro hombre

Ricardo Salinas Pliego protagoniza pleito en Twitter 

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Tras la acalorada 
discusión que la pareja 
de influencers, Mona 

y Geros protagonizaron en 
pleno en vivo de Tiktok, 
debido a que Geros le dejó 
claro que no quiere que 
Mona abra su OnlyFans.

Yeri Mua reacciona a la 
polémica discusión que se 
volvió viral en redes, luego 
de que Geros asegurara en 

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Tras popularizarse 
el término “Nepo 
Babies” o “Bebés del 

AGENCIAS  
Ciudad de México 

La disputa sigue y la 
polémica entre Yeri 
Mua y su ex, Brian 

Villegas, sigue dando de 
qué hablar en las redes 
sociales y esta ocasión el 
empresario sorprendió a 
los usuarios haciendo en 
el ‘trend’ de TikTok de su 
antes pareja. 

Recordemos que la 
influencer dio a conocer qué 
su exnovio le debía millones 
de pesos, aspecto por el 
que usuarios, con su gran 
creatividad, crearon una 
lírica con las palabras de la 
experta en maquillaje. 

Luego de que fue 
tendencia este baile, Brian 
no perdió la oportunidad 
y subió un video con esta 
canción de fondo aunado de 

otros influencers del medio.
Esta situación derivó a 

que usuarios arremetieran 
en contra de todos los que 
se encontraban en el filme, 
entre ellos Rod Contreras y 
su ahora pareja.

“Él con toda la vecindad 
porque no pudo solo”, “El que 
ya no quería hablar del tema”, 
fueron algunos comentarios 
de internautas, pero otros no 
dejaron pasar la oportunidad 

y le preguntaron, de 
manera irónica, al creador 
de contenido si ya pagó su 
deuda: “Pero, ¿si se acordó o 
no?”, “Alguien de aquí debe 
un millón de pesos”. 

Por supuesto, Yeri no se 
quedó callada y rápidamente 
reaccionó a la acción de su 
ex y a través de un en vivo 
dijo “que bueno que hagan 
mi 'trend', mi voz, porque la 
protagonista de esta historia 

soy yo y los que se tienen que 
colgar son otros”. 

Además, envió un 
contundente mensaje hacia 
Brian y su supuesto “ligue” 
Odalys Velasco: “Felicidades, 
papacitos, sigan escarbando 
lo que puedan de mí, porque 
saben que el foco y el sol soy 
yo… Los que están al rededor 
de ti, pues nada más van a 
intentar sacar un poquito 
de la luz que te queda de mí, 

porque la sacaste de mí... 
La que está de moda, soy 
yo”.

Todo lo anterior llevó 
a que diversos usuarios 
sacaran sus conclusiones 
de la discusión, incluso 
algunos lograron “borrar” 
la cuenta de la presunta 
pareja de Brian, quien este 
28 de diciembre anunció 
entre lágrimas ya no tenía 
su red social activa.

vivo que le daría vergüenza 
que Mona tuviera contenido 
en la plataforma que lanzó a 
la fama a Karely Ruiz.

“Yo sé que no me tengo 
que meter, pero yo he visto 
otra chica por ahí que anda 
batallando con su relación, 
hay un muchacho que le dice 
‘no tú no te hagas onlyfans, 
tú no muestres y a mí me 
da vergüenza, y cosillas que 
he visto si te puedo mandar 
un consejo morra, si puedes 
ver lo que estoy pasando, no 

te dejes llevar por un wey, 
tú eres la estrella, tú eres la 
perra”, comentó Yeri Mua a 
Mona.

La influencer y Reina 
del Carnaval de Veracruz 
expresó que este consejo 
iba dirigido a cualquiera de 
sus seguidoras, que estén 
pasando por una situación 
similar.

"Hay muchas aquí que 
nos hacemos chiquitas por 
la persona que está a nuestro 
lado, no mi amor, tú eres la 

grande, y no tienes que dejar 
que ningún wey te haga 
sentir menos que una reina”, 
comentó.

Finalmente señaló que, 
aunque sabe que no le cae 
bien a Mona, aún así espera 
que escuche su consejo, pues 
lo hace de corazón.

“Yo sé que quizá no te 
caigo bien, pero escucha mi 
consejo te lo doy de corazón, 
tú eres la estrella, no él y te 
puedes conseguir uno más 
guapo, todas lo sabemos”

se habían “volado la barda”, 
provocando que diversos 
internautas expresaran que 
él justamente era un “nepo 
baby” por ser hijo de los 
fundadores de las tiendas 
‘Elektra’.

Ante los ataques, el actual 
dueño de TV Azteca afirmó 
que se siente muy agradecido 
por tener “ancestros” que 
sí trabajaron para tener 
un futuro asegurado y 
no solamente hicieron 
“propaganda comunista”.

“Se siente muy ching*n 
ser millonario, la verdad, 
Estoy agradecido con haber 
tenido buenos ancestros, 
póngase a chambear para 
que sea uno, en vez de andar 
haciendo propaganda 
comunista para retrasados 
con gatitos, su descendencia 
se lo agradecerá”, indicó.

Pero la pelea no paró 

aquí, pues “Gatitos contra 
la desigualdad” lanzó un 
mensaje en su Twitter en 
contra de Salinas Pliego, 
donde apuntan que él no 
se ganó nada por mérito 
propio y hasta lo tachan de 
ser el “Nepo Baby mayor de 
México”,

“El NepoBaby mayor de 
México, @RicardoBSalinas 
nos respondió esto en 
Instagram. Claro que 
alguien que se beneficia 
monumentalmente por 
haber nacido en una familia 
ultra rica, nos va a decir que 
todo lo logró con mérito 
propio", apuntó.

 Para meterle más fuego 
a la pelea, el empresario 
también respondió a esas 
palabras y sostuvo que no es 
ningún delito nacer en una 
familia con dinero.

“Si nací en una familia 

donde mi bisabuelo, abuelo 
y papá trabajaron para vivir 
bien, estoy a favor de la 
desigualdad y creo que la vida 
es injusta. ¿En México debería 
ser delito haber nacido en una 
familia con dinero? Vayan a 
llorar a otro lado, déjenme ser 
feliz”, mencionó.

Tal y como lo explicó la 
cuenta de “Gatitos contra la 
desigualdad”, un Nepo Baby 
es aquel individuo que nace 
en una familia privilegiada, lo 
cual le facilita desarrollarse y 
conseguir un buen puesto de 
trabajo gracias a los contactos 
de sus parientes.

 Aunque este término ya 
existía en otros países, en 
México se ha popularizado 
recientemente y muchos lo 
han utilizado para señalar a 
actores que han conseguido 
un lugar en el ámbito artístico 
debido al apellido que llevan.

Nepotismo”, Ricardo Salinas 
Pliego se pronuncia en 
contra de este concepto y se 
enfrasca en una pelea con un 
internauta que puso el tema 
sobre la mesa. 

Todo comenzó cuando la 
cuenta de Instagram “Gatitos 
contra la desigualdad” subió 
una publicación que explicaba 
todo sobre los “Nepo Babies” 
y cómo esto era injusto para 
las personas que luchan para 
buscarse un lugar dentro del 
ámbito laboral.

“Entonces, a los hijos/
as de artistas famosos 
les llaman Nepo Babies 
o Bebés del Nepotismo 
porque, a diferencia del 
resto de población, tuvieron 
contactos y les abrieron 
puertas exclusivamente 
por pertenecer a ciertas 
familias, lo cual es injusto 
independientemente de 
sus habilidades y esfuerzo”, 
escribió. 

A raíz de esto, el 
empresario señaló que 
esta cuenta suele publicar 
tonterías, pero que ahora sí 



 

Evadió la justicia 

Cuatro heridos en choque 
y volcadura de camioneta 

de valores en Fortín
ARTURO ESPINOZA 
Fortín, Veracruz  

Cuatro heridos y daños 
materiales cuantiosos 
fueron el saldo del 

choque de una camioneta de 
valores contra un taxi en la 
carretera Fortín-Huatusco, a la 
altura del municipio de Fortín.

El accidente se registró la 
tarde de este miércoles, cuando 
automovilistas que circulaban 
sobre la citada carretera se 
percataron que dos vehículos 
habían chocado y varias 
personas estaban heridas.

El apoyo fue canalizado 
a personal de diversas 
corporaciones de socorro y 
rescate, quienes tras su arribo 
atendieron a tres empleados 
de la empresa de valores 
Panamericana.

De igual forma se atendió 
al conductor del taxi número 
económico 04, color rojo y 
blanco, con sitio en Chocamán.

En el lugar fue encontrada 
volcada con las llantas hacia 
arriba una camioneta de 
la citada empresa, la cual 
impactó al mencionado auto 
de alquiler.

Posteriormente Tránsito 
del Estado se haría cargo de 
definir la responsabilidad de 
los conductores involucrados.

Intentan 
ejecutar a 
encargado 

de bar 

En Minatitlán 
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ARTURO ESPINOZA  
Minatitlán, Veracruz 

Sujetos con armas de 
fuego intentaron 
ejecutar al encargado 

de una cantina, en la 
colonia Benito Juárez, 
municipio de Minatitlán.

El ataque se perpetró  
la noche de este miércoles, 
cuando hombres con  
armas de fuego llegaron 
hasta la cantina 
denominada El Padrino, 
ubicada en la calle  
Nueva Mina, de la citada 
colonia.

La fuente indicó que 
los agresores dispararon 
varias veces en contra del 
encargado del bar, para 
después huir con rumbo 

desconocido.
Testigos apoyaron 

al lesionado siendo 
trasladado a bordo de un 
taxi a un hospital donde 
quedó bajo vigilancia 
policiaca.

De igual forma, 
Policía Estatal, y 
Municipal llegaron al 
lugar del ataque siendo 
acordonada la zona y 
requerida la presencia 
del Ministerio Público.

P o s t e r i o r m e n t e 
personal de la Fiscalía 
General del Estado 
arribaría para recabar 
los indicios pertinentes.

Hasta el momento 
no se han reportado 
detenidos por este 
intento de asesinato.
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Editorial

AGENCIAS  
Oaxaca                     

Los Servicios de Salud de 
Oaxaca confirmaron la 
muerte de un menor de 

siete años que se encontraba 
internado como un caso 
sospechoso de rabia silvestre 
tras la mordedura de un 
murciélago.

Las autoridades 
confirmaron a través de 
redes sociales el deceso 
del menor, uno de los tres 
afectados por la mordedura 
del animal, quien había 
sido internado al presentar 
complicaciones a la salud 
tras sufrir la mordedura.

“Desafortunadamente 
y pese a los esfuerzos de 
los especialistas en salud, 
el menor perdió la vida”, 
apuntó.

A través de un video 
publicado en redes sociales, 
Alma Lilia Velasco 
Hernández, titular de 
los Servicios de Salud de 
Oaxaca explicó que estos 
casos se habrían derivado 

AGENCIAS  
Torreón, Coahuila                     

Sin lesionados, 
se registró una 
carambola de 

cuatro vehículos sobre 
el periférico Raúl López 
Sánchez, frente a la 
colonia Fidel Velázquez, 
en dirección de Gómez 
Palacio a Torreón.

AGENCIAS  
Ciudad de México                     

Mujer muere a bordo 
de Turibús en 
CdMx Una mujer 

de 58 años perdió la vida 
tras sufrir un presunto paro 
cardiorespiratorio cuando 
viajaba a bordo de un Turibús, 
en compañía de su hija de 28 
años.

Los hechos ocurrieron en 
la calle Monte de Piedad entre 
5 de Mayo y Tacuba, en la 
colonia Centro, en la alcaldía 

¡Carambola!

Fallece niño de siete 
años por mordedura de 
murciélago en Oaxaca

Mujer muere a bordo de Turibús en CdMx

Cuatro vehículos participan en choque en el Periférico de Torreón

de la mordedura de un  
murciélago en la localidad de 
Palo de Lima en el municipio 
de San Lorenzo Texmelucan 
en la sierra sur.

Dijo que el caso ya era 
atendido por autoridades 
sanitarias estatales y 
federales y los menores 
recibían atención médica.

Sin embargo informó 
que en dos de los tres casos, 
el estado de salud de los 
menores era crítico.

Aunque el otro no 
presentó síntomas, ya se 
encuentra bajo observación 
médica y se comenzó con la 
aplicación del esquema de 
vacunación antirrábica.

Resaltó que los menores 
viven en una comunidad 
con condiciones de extrema 
marginalidad.

Señaló que aunque los 
casos ya son atendidos  
por autoridades y se 
encuentran a la espera de 
los resultados emitidos 
por el InDRE con lo que se 
confirmará el diagnóstico de 
los menores.

El percance ocurrió 
alrededor de las 19:35 
horas de este miércoles y 
fue reportado a agentes 
nocturnos de la Dirección 
de Tránsito.

Se informó que los 
vehículos participantes 
fueron una camioneta 
Pick Up, cuyo conductor 
se retiró del lugar 
sin reclamar daños 

materiales; un carro Honda 
Civic blanco, conducido 
por Alejandra Ramírez de 
25 años; una camioneta  
BMW blanca, manejada por 
Carol Ortiz de 35 y un W 
Jetta café, conducido por 
María Luisa Padilla de 36 
años.

Las conductoras 
participantes resultaron sin 
lesión alguna, por lo que no 

se requirió la presencia de 
los servicios de emergencia 
de la Cruz Roja.

Los oficiales de peritos 
del Tribunal de Justicia 
Municipal informaron que 
el carro Honda, que era 
manejado por Alejandra, 
se había detenido por el 

intenso tráfico que se 
formó en ese momento 
sobre el periférico, frente a 
la colonia Fidel Velázquez.

La camioneta BMW, 
conducida por Carol, se 
estrelló atrás del Honda y el 
W Jetta que era manejado 
por María Luisa, chocó por 

alcance a la BMW. 
Las involucradas 

transitaban sobre el 
carril de alta velocidad. 
Será el juez calificador, 
quien adjudique la 
responsabilidad del 
accidente y el pago de 
daños materiales.

Cuauhtémoc, de la Ciudad 
de México, hasta donde 
paramédicos acudieron para 
atender a la fémina, quien ya 
no contaba con signos vitales.

Agentes de la policía 
capitalina tomaron de 
conocimiento de lo ocurrido, 
mientras que peritos de 
la Fiscalía realizaron las 
primeras diligencias del caso.

Personal del Servicio 
Médico Forense realizó el 
levantamiento del cuerpo 
para determinar las causas 
del deceso.
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REDACCIÓN NORESTE   
Xalapa, Veracruz 

Como parte de las 
acciones que encabeza 
la Secretaría de 

Seguridad Pública (SSP), 
a través de Policía Estatal 
y Fuerza Civil, brindaron 
apoyo humanitario a 
183 personas de origen 
extranjero en los municipios 
de Orizaba, Cuitláhuac, 
Xalapa, Jesús Carranza y 
Acayucan.

En primer lugar, oficiales 

AGENCIAS    
Veracruz, Veracruz 

De acuerdo con 
los primeros 
reportes, los hechos 

ocurrieron cuando el 
conductor de la camioneta 

ARTURO ESPINOZA  
Veracruz, Veracruz 

Un matrimonio 
y su menor hija 
resultaron lesionados 

tras impactar su auto contra 
la plana de un tráiler en el 
fraccionamiento Geo Villas, 
municipio de Veracruz.

El accidente se registró 
la noche de este miércoles, 
cuando automovilistas que 
circulaban sobre la carretera 
federal Veracruz-Cardel, 

Resguarda SSP 
a migrantes 

Fuerte accidente 
automovilístico 
en avenida de 

Veracruz

Familia herida en choque de auto 
contra un tráiler en Veracruz

183 personas de origen extranjero en cinco municipios fueron resguardos

Jueves 29.12.2022

de Policía realizaban 
recorridos preventivos 
en la colonia Agrícola 
Librado Rivera de Orizaba, 
cuando detectaron a 
cinco hondureños, tres 
venezolanos y un haitiano. 
Mientras en el municipio 
de Cuitláhuac, personal de 
SSP resguardó a 34 hombres, 
22 menores de edad y 18 
mujeres procedentes de 
Ecuador, Haití, Venezuela, 
Cuba, Ghana, Mauritania, 
Nicaragua, Chile, Senegal, 
Camerún y Kazajistán.

Fuerzas del orden 
localizaron en Xalapa a 
cuatro hombres, dos mujeres 
y dos menores de edad 
originarios de Venezuela y 
Brasil. En Jesús Carranza, 
elementos de Fuerza 
Civil brindaron apoyo 
humanitario a 21 personas 
de Camerún, 18 venezolanos, 
14 ecuatorianos, seis 
nicaragüenses, seis 
colombianos, tres 
chinos, siete haitianos, 
tres hondureños, tres de 
República Dominicana, 

dos de Nueva Guinea, dos 
cubanos y dos chilenos.

Finalmente, en 
Acayucan los uniformados 
resguardaron a dos 
hombres de El Salvador, 
dos personas de Ecuador, 
uno de Guatemala y uno de 
República Dominicana.

Los 183 migrantes 
recibieron la atención 
correspondiente y fueron 
canalizados al Instituto 
Nacional de Migración 
(INM), para determinar su 
situación en el país.

presuntamente no le  
dio la preferencia al 
motociclista que venía 
sobre la avenida y lo 
impactó, lo que provocó 
que cayera al suelo.

Al lugar de los hechos 
arribaron elementos de 

la Policía Estatal, quienes 
acordonaron la zona debido 
a este percance.

Afortunadamente el 
repartidor de comida 
rápida, no sufrió lesiones 
de gravedad y sólo resultó 
con algunos golpes.

se percataron que un auto 
había chocado contra un 
tráiler a la altura del citado 
fraccionamiento. 

Los testigos pidieron 
auxilio al número de 
emergencias 911, donde se 
canalizó el apoyo a personal 
de diversas corporaciones de 
socorro y rescate.

Tras la llegada de los 
socorristas, éstos atendieron 
trabajaron por varios 
minutos con equipo de 
extracción hidráulica, para 

cortar parte del automóvil 
Dodge, tipo Neón, el cual 
se impactó contra la parte 
trasera de una plana.

La fuente indicó que 
en el vehículo accidentado 
viajaba una pareja y una 
menor, resultando los tres 

lesionados.
Los heridos fueron 

trasladados a un hospital, 
mientras que la Guardia 

Nacional División Caminos 
se hizo cargo de la unidad 
accidentada, ya que el tráiler 
se marchó del lugar. 
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Se impactó con un 
coche estacionado

Aparatoso choque 
deja sólo daños

Motociclista se impacta con un taxi

Los daños materiales son elevados 

Las unidades quedaron a disposición de Tránsito 

REDACCIÓN NORESTE               
Tuxpan, Veracruz  

Una pipa que 
transportaba agua y 
cuyo conductor no 

se percató de la presencia de 
un vehículo estacionado lo 
impactó y arrastró por varios 
metros, por suerte no hubo 
lesionados.

Fuentes de la SSP 
Municipal dan a conocer 
que este accidente ocurrió en 

REDACCIÓN NORESTE          
Tuxpan, Veracruz 

Cuantiosos daños 
materiales y una joven 
lesionada es el saldo 

que arroja un aparatoso 
choque por alcance entre 
una motocicleta y un 
taxi, personal de Tránsito 
Municipal tomaron 
conocimiento y enviaron los 
vehículos al corralón.

Estos hechos se registraron 
en la calle Carmen Orozco 
esquina con la calle 8 del 
Infonavit Jesús Reyes 
Heroles, de esta localidad, 
informaron fuentes de 
Tránsito Municipal.

En el lugar, una joven de 
nombre Karen S.E., de 27 años, 

REDACCIÓN NORESTE          
Tuxpan, Veracruz 

Un aparatoso 
accidente registrado 
en el bulevar, de 

esta localidad deja como 
saldo cuantiosos daños 
materiales; elementos de 
Tránsito Municipal tomaron 
conocimiento y enviaron los 
vehículos al corralón para los 
trámites correspondientes.

Este percance ocurrió en 
el bulevar Demetrio Ruiz 
Malerva esquina con la 
avenida Aquiles Serdán, de la 
colonia Zapote Gordo, de esta 
localidad informaron fuentes 
de Tránsito Municipal.

Las unidades que 
participaron en el percance 
son una camioneta marca 

la avenida 15 de septiembre 
esquina con la avenida 
Cuauhtémoc, de la colonia La 
Rivera, de esta localidad.

Las unidades que 
participaron son un tracto 
camión tipo pipa, que 
transportaba agua, color 
blanco con negro, con placas 
de circulación 795ED4 del 
servicio público federal, 
conducido por Santos G.S., 
de 22 años, con domicilio 
en la comunidad de Ceiba 

Rica, perteneciente a este 
municipio.

Y un coche marca 
Chevrolet tipo Chevy, color 
blanco, con rótulos de la 
empresa SKY, con placas de 
circulación HPA9094 del 
estado de Hidalgo, que se 
encontraba estacionado.

El informe de las 
autoridades da a conocer 
qué el coche se encontraba 
estacionado al margen derecho 
de la avenida 15 de septiembre 

y la pipa se desplazaba por 
esa misma vía pero al llegar 
a la esquina con la avenida 
Cuauhtémoc su operador trató 
de dar vuelta a su derecha sin 
precaución y no se percató que 
el vehículo estaba estacionado 
impactándolo y arrastrándolo 
por varios metros.

Finalmente los vehículos 
terminaron a disposición 
de la dirección de tránsito 
municipal para los trámites 
correspondientes.

Ford tipo escape, color verde, 
con placas de circulación 
YHP7061 del estado de 
Veracruz, conducido por 
Manuel G.N., de 36 años, 
con domicilio en la colonia 
Federico García Blanco, de 
esta localidad.

Así como un coche de 
alquiler, marca Nissan tipo 
Tsuru, colores oficiales, 
número económico 1434, 
con placas de circulación 
A237XFE del estado de 
Veracruz, conducido por 
Sergio G.J., de 55 años, con 
domicilio en la comunidad 
de Cruz Naranjos, de esta 
localidad.

Los informes dan a 
conocer que el conductor de 
la camioneta no se detuvo en 
el cruce y además de paso la 

luz roja del semáforo por lo 
que fue el responsable del 

accidente.
Fueron elementos de 

Tránsito Municipal quiénes 
tomaron conocimiento y 

realizaron el deslinde de 
responsabilidades.

tipo Spark, asignado como 
taxi, con número económico 
822, sin placas de circulación.

Raúl V.R., de 75 años, 
conductor del taxi, dijo 
que únicamente sintió el 
impacto en la parte posterior 
del vehículo, ocasionándole 
elevados daños materiales.

Como resultado de este 
percance resultó lesionada 
N.D.T.G., de 17 años, quien 
viajaba como copiloto en 
la motocicleta por fortuna 
no ameritó ser canalizada a 
algún nosocomio.

Fueron elementos de 
Tránsito Municipal quiénes 
tomaron conocimiento y 
enviaron las unidades al 
corralón para los trámites 
correspondientes.

con domicilio en la colonia 
Los Artistas, de esta localidad 

al conducir una motocicleta 
marca Italika tipo FT150, 

color rojo con negro, sin 
placas de circulación se 

impactó por alcance con un 
automóvil marca Chevrolet 


